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С Е Г О Д Н Я  

В Н О М Е Р Е :
А  Л Е С Н О Й  Ц Е Х : В Ы Ш Е  

Т Е М П Ы  Т Р Е Л Е В К И  И  В Ы 
В О З К И !

А  Ш Е Г А Р С К И Й  Р А Й О Н : 
В  Ч Е М  Р Е З Е Р В Ы  П О В Ы 
Ш Е Н И Я  Н А Д О Е В ?

А  А К А Д Е М  И  Ч  Е  С К  А  Я 
Н А У К А : В Ы Х О Д  В  П Р А К 
Т И К У

З А Д А Ч И
АГРОПРОМЫШЛЕННОГО
К О М П Л Е К С А

Р егиения н о я б р ь с к о г о  ( 1 9  8  2 г . )  П л е н у м а  Ц К  К П С С  —  в у с и з н ъ !

В ЛЕСНОМ ЦЕХЕ ОБЛАСТИ
J ЕРВЫЙ КВАРТА)1-РЕП1АЮИ1т

На I квартал года лесозаготовители поставили задачу стрелевать и про
извести деловой древесины не менее 35 процентов и вывезти леса 42 про
цента от годового плана.

С начала года, по состоянию на 14 февраля, было стре- 
левано 910,4 тысячи кубометров, что составило 13,9 про
цента, вывезено древесины 1.259,5 тысячи кубометров —  19,1 
процента.
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Ф Ш Р Е 1Э Д Р Ш
Бригада нижнего склада 

Сайгинского леспромхоза, 
руководимая Ф . Л . В а л и у л 
линым, обязалась в этом го
ду  отгрузить 245 ты сяч к у 
бометров леса. Д л я  вы пол
нения такого напряженного 
обязатсльста нуж на ритм ич
ная работа каждого. То н  в 
социалистическом соревнова
нии задает звено А . Ф . М я к - 
шина. Не отстает от него
коллектив В. П . Загайчука,

Ш в отдельные смены отгру-
жающий по 600— 700 кубо-
метров при плане 350. С

< напряжением тр удятся  все
Ш *

Ш з

члены погрузочной бригады.
Н А  С Н И М К А Х : выгрузка 

леса; члены бригады (слева 
направо) —  Георгий Лузин, 
М ихаил Болтовекий, Виктор 
Пермяков; звеньевой В лади
мир Загайчук.

Фото Е. Лисицына.

У С ПЕ Х  Л Е С Н Ы Х  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

Более чем на 900 кило
метров протянулись в тай
ге магистрали и ветки уз
коколейных железных дорог 
объединения «Томлеспром». 
Только в прошлом году они 
выросли на 130 километров.

По итогам января победи
телем среди лесных желез
нодорожников вышел кол
лектив УЖД Лайского лес
промхоза (начальник А. Н. 
Чирцов). План по вывозке 
леса выполнен на 114,4 про
цента. Объединение «Том
леспром» и обком профсою
за рабочих лесной, бумаж
ной и деревообрабатываю
щей промышленности награ
дили коллектив денежной 
премией.

К . В А С И Л Ь Е В .

Ф л а г м а н ы
с о р е в н о в а н и я

Всесоюзное лесопромышленное объединение «Том лес
пром» и обком профсоюза рабочих лесной, бумажной и 
деревообрабатывающей промышленности рассмотрели 
итоги социалистического соревнования за январь.

Победителем среди транс
портных комплексов приз
нан коллектив во главе с 
П. Р. Бочковым с Карга- 
сокского ЛПК. План по вы
возке древесины он перевы
полнил более чем в полтора 
раза.

Среди лесозаготовитель
ных комплексов впереди 
коллектив, которым .руково
дит В. А. Носков из Комсо
мольского леспромхоза.

План по трелевке он выпол
нил на 144,8 процента, выра
ботка на человека состави
ла 519 кубометров при пла
не 359; на трактор она вы
ше намеченной на 568 кубо
метров. По хозрасчетному 
подряду комплекс сэконо
мил за месяц 5.340 рублей.

Бригада А. В. Манаева из 
Катайгинского леспромхоза 
вышла на первое место сре
ди укрупненных лесозагото
вительных бригад. Январ

ский план по трелевке она 
выполнила на 132,4 процен
та. Выработка на человека 
составила 1.015 кубометров, 
на трактор — 2.368. Получе
на экономия средств по хоз
расчетному подряду.

На раскряжевке сильнее 
всех оказалась укрупненная 
бригада Г. Т. Мациевского 
из Чулымского леспромхоза. 
План по раскряжевке она 
выполнила на 134 процента, 
выработка на человека в 
день составила 142 процента, 
по хозрасчетному подряду 
коллектив сэкономил 4.142 
рубля.

Победители , социалисти
ческого . соревнования на
граждены денежными пре
миями.

ВЕСТИ ИЗ ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЬНЫХ КОМПЛЕКСОВ
К А Р Г А С О К
В Новоюгинском лесо

пункте Каргасокского лесо
промышленного комбината 
начал действовать лесозаго
товительный комплекс. Его 
возглавил Ю. М. Тот-оглы, 
а бригадиром — Ю. К. Уша
ков. За первую декаду фев
раля коллектив выполнил 
план-задание на 138,8 про
цента. Таким образом, на 
трелевке достигнута самая 
высокая производительность 
по комбинату. В состав 
комплекса включено 52 че
ловека — рабочие, занятые 
на всех фазах производства: 
валке, тпелевке, на огребке

снега, обрезке вершин, шо
феры на перевозке людей, 
бульдозеристы, слесари по 
ремонту и техническому об
служиванию. Работает кол
лектив на базе 6 трелевоч
ных тракторов.

Оплата производится по 
единому наряду по комп
лексной единой расценке за 
кубометр, распределяется 
она с учетом КТУ — коэф
фициента трудового учас
тия. Все вопросы в коллек
тиве решает совет, в соста
ве которого девять человек. 
За первые десять дней ком
плекс при плане 4.914 кубо
метров выдал 6.797.

О Р Е Х О В О
Радостное известие полу

чил коллектив лесозаготови
тельного комплекса, кото
рый возглавляет В. А. Нос
ков: по итогам января он 
вышел победителем по объе
динению. Лесосеки комплек
са в 16 километрах от Оре
хова. Здесь заняты три ва- 
лочные машины «ЛП-19», 
семь бесчокерных «ЛП-18А», 
трактор «ТТ-4». В коллек
тив включены вальщик, пи
лоправ, пять слесарей, трак
торист топливозаправщика'.

Оплата производится по 
конечной фазе — трелевке, 
по единой комплексной

расценке за кубометр. При
меняется коэффициент тру
дового участия.

Большим тормозом в ра
боте стала нехватка запас
ных частей для валочных 
машин «ЛП-19». Одна из 
них, закрепленная за ком
плексом, простаивает уже 
полтора месяца. Из-за не
достатка поваленного леса 
происходят срывы в рабо
те коллектива. Совет комп
лекса решил исправные ва- 
лочные машины использо
вать весь световой день. За 
счет этого коллектив идет с 
опережением и в феврале. 
На 12-е число планировалось 
на первом механизирован
ном участке, где занят 
комплекс, заготовить 5.027 
кубометров. Подтрелевано 
значительно больше.

Прошло полтора месяца с начала сердцевинного 
года пятилетки. За это время лесозаготовители так 
и не смогли набрать ритм, гарантирующий выпол
нение плана. В январе долг по трелевке составил 
70 тысяч кубометров, по производству деловой дре
весины — 54 тысячи.

« Т о м л е с п р о м » :  
замедленный старт
В феврале лесозаготовите

лям надо стрелевать 729 
тысяч кубометров, вывезти 
900 тысяч и произвести 
деловой 546 тысяч.

Стабильно идет по ос
новным фазам производства 
один лишь Белоярский ле
сопромышленный комбинат. 
Этот коллектив по итогам 
работы в январе признан- 
победителем. Ему присуж
дено переходящее Красное 
знамя обкома КПСС, облис
полкома и облсовпрофа. В 
феврале инициатор соревно
вания также работает рит
мично.

(Оперативные данные: 
плюс-минус к плану февра
ля в тысячах кубометров, в 
первой колонке — пред
приятия, во второй — тре
левка, в третьей — вывозка 
древесины):
Белояроукий ЛПК + 1,3 +2,2
Тогурский ЛПК —0,9 —0,4
Каргасокский
ЛПК —0,9 +0,2
Томский ЛПК —1,1 —1,0
Аргат-Юльский
ЛПХ —5,8 —5,9
Асиновский ЛПХ —0,8 + 0,7
Аслановский ЛПХ —3,1 —2,1
Берегаевский
ЛПХ —2,3 _
Ергайский ЛПХ —3,8 —2,9
Ингузетский ЛПХ —3,2 —0,6
Катайгинский
ЛПХ —9,9 +0,1
Комсомольский
ЛПХ —1,5 —1,3
Лайский ЛПХ —0,7 —2,8
Линевский ЛПХ —3,5 —0,5
Новотегульдетский 
ЛПХ —1,1 —2,0
Парабельский
ЛПХ —3,1 —1,9
Сайгинский
ЛПХ —0,7 —0,5
Чаинский ЛПХ + 0,6 —0,2
Чулымский ЛПХ —0,3 +0,6
Суйгинский
ОЛК + 0,1 —0,8
Всего по
объединению — 40,8 — 19,1

По первой фазе — заго
товке и трелевке — из 20 
леспромхозов и комбинатов 
отстают 17. Особенно боль
шой долг по трелевке у Ар- 
гат-Юльекого ЛПХ — 5.800 
кубометров, Ёргайского — 
3.800, Линевского — 3.500,
Ингузетского — 3.200. Свое
образный «рекорд» показы
вает Катайгинский леспром
хоз — за 14 дней февраля 
он задолжал 9.900 кубомет- • 
ров.

Причин отставания не од
на. Недостаточно выставле
но лесосечных бригад, не 
выполняются планы по от
работке тракторосмен. Но 
главное — плохое исполь
зование валочных машин

«ЛП-19». На тех предприяти
ях, где не поставили на со
временный уровень профи
лактическое обслуживание 
и ремонт агрегатных машин, 
простои техники парализу
ют • работу на всех фазах 
производства. Два примера. 
В лесозаготовительном ком
плексе В. А. Носкова с Оре
ховского лесопункта Комсо
мольского ЛПХ одна из за
крепленных валочных ма
шин длительное время без
действует из-за отсутствия 
запасных частей. Совет 
комплекса решил исправные 
валочные машины, исполь
зовать весь световой день, 
увеличить сменность их ра
боты, обеспечив необходи
мое профилактическое об
служивание. По итогам ян
варя коллектив занял пер
вое место среди лесозагото
вительных комплексов объе
динения. В Аргат-Юльском 
же леспромхозе агрегатные 
машины остались без дол
жного контроля службы 
главного механика. Только 
за первую половину февра
ля долг по заготовке и тре
левке достиг почти 6 тысяч 
кубометров. То же самое 
происходит и в Катайгин- 
ском леспромхозе. Его долг 
по заготовке и трелевке со
ставил уже почти четверть 
задолженности на этой фа
зе всего объединения «Том
леспром».

В тайге у зимних дорог 
лежит более полумиллиона 
кубометров леса. Через пол
тора месяца «белый ас
фальт» рухнет. Если древе
сину не взять до весеннего 
распутья, она потеряет свою 
товарную ценность, что при
несет объединению огром
ные убытки. Особенно мно
го древесины лежит в сне
гу на верхних складах у 
Ингузетского леспромхоза — 
более 90 тысяч кубометров, 
Каргасокского ЛПК — 58,5, 
Белоярского — 42,5, Чаин- 
ского ЛПХ — 39,3, .Катай
гинского ЛПХ — 33 тысячи 
кубометров.

Пока что темпы вывозки 
остаются неудовлетвори
тельными. В целом по объе
динению отставание по вы
возке за 13 дней февраля 
•— 19.100 кубометров.

Приближается март. В 
этот месяц лесозаготовители 
традиционно выходят на 
самые высокие темпы своей 
работы в зимний сезон. Но 
многое будет зависеть от 
результатов работы сейчас, 
в феврале. Суточный график 
месяца: по трелевке — 31.005 
кубометров, по вывозке — 
33,025 кубометров.

На заседании комиссии 
Президиума Совета Минист
ров СССР по вопросам аг
ропромышленного комплек
са 14 февраля обсужден ряд 
актуальных вопросов, свя
занных с выполнением за
даний продовольственной 
программы СССР.

Были заслушаны сообще
ния председателей Брянско
го и Кустанайского област
ных агропромышленных
объединений о готовности 
колхозов и совхозов этих 
областей к проведению ве
сеннего сева. Особое внима
ние было обращено на обес
печение хозяйств семенами 
зерновых, а также карто
феля, кормовых, овощных и 
других культур высоких 
посевных кондиций.

Подчеркивалась необходи
мость массового внедрения в 
хозяйствах страны передо
вых методов организации 
труда, безнарядных бригад 
и звеньев, индустриальных 
технологий, предотвращения 
потерь сельскохозяйственной 
продукции на всем пути ее 
следования от поля до по
требителя.

Госкомнеф т е п р о д у к т у  
СССР, Госкомсельхозтехни- 
ке СССР, Миннефтехимпро- 
му СССР и МПС даны кон
кретные указания о свое

временном завозе горюче
смазочных материалов в 
колхозы и совхозы, особен
но в южные районы стра
ны, где уже начинаются по
левые работы.

Обсуждены мероприятия 
по увеличению производства 
зерна сои на орошаемых 
землях европейской части 
страны, Средней Азии и Ка
захстана.
■ Заслушан доклад Минрыб- 
хоза СССР о проводимой им 
работе по увеличению про
изводства, расширению ас
сортимента и улучшению 
качества пищевой рыбной 
продукции в соответствии с 
требованиями Продовольст
венной программы СССР.

На заседании определены 
меры по своевременной под
готовке колхозов, совхозов и 
предприятий сельхозтехни
ки к высокопроизводитель
ному использованию новых 
зерноуборочных комбайнов 
типа «Дон».

В ходе обсуждения всех 
вопросов обращалось внима
ние на повышение роли соз
данных агропромышленных 
объединений в республиках, 
краях, областях и районах 
при решении неотложных 
задач сельскохозяйственно
го производства.

(Т А С С ).

Приглашаем

объясниться

« В С Е  Е СТ Ь,  
КРОНЕ М О Л О КА »

Продуктивность молочного стада на фермах Ш егар- 
ского района остается одной из самых низких в обла
сти. В  сутки от коровы здесь сейчас получаю т на 0,3 ки 
лограмма меньше, чем в прошлом году. Б  чем причины 
такого отставания и есть ли  возможность его преодо
леть? Н а эти вопросы мы попросили ответить первого 
секретаря Шегарского райкома К П С С  В . С. С И З О В А ;

— Тяжело объяснять соз
давшееся положение на 
фермах, — признался Вик
тор Сергеевич.— Вроде мно
гое делаем, меры принима
ем, а толку мало. Только 
в двух хозяйствах — кол
хозе «Гигант» и совхозе 
«Вперед» — надои превыша
ют прошлогодние. На уров
не—в колхозах имени XXIV 
съезда КПСС и имени 50-ле
тия Великого Октября. Ос
тальные отстают.

—  Объяснять, спад надоев 
недостатком кормов тоже 
трудно. В  вашем районе сей
час на одну условную голо
ву скота приходится по 8,9 
кормовых единиц, тогда как 
в среднем по области —  8,3, 
а в Томском и Верхнекет- 
ском районах, где продук
тивность коров значительно 
выше, —  по 7,8 и 8,8. Зна
чит, дело не только в кор
мах?

— Да, у нас есть и кон
центраты, и травяная мука, 
и сенаж... Вроде все есть, а 
вот молока нет... Хотя, ко-

. нечно, концентратов меньше 
прошлогоднего чуть ли не в 
два раза, но на фермах, где 
бы я ни был, везде их за
паривают, дрожжуют.

Сказывается на сегодняш
них результатах, видимо, то, 
что в районе третий год 
идет борьба за оздоровле
ние стада. Эту работу уда
лось провести в семи хозяй
ствах из’ девяти. Был боль
шой процент выбраковки 
коров, как правило, самых 
удойных. Поскольку у нас 
заработал спецхоз по выра
щиванию нетелей («Гигант»), 
то фермы получили возмож
ность быстрее обновлять 
стадо. Но положительные 
результаты этого омоложе
ния не сразу появятся, нуж
но определенное время. По
ка что несем известные из
держки.

—  М ожет быть, причина 
отставания в низкой дисцип
лине труда?

— Нет, на фермах стало 
больше порядка. Этому бла
гоприятствует то, что в ор
ганизации труда на подавля
ющем большинстве ферм 
есть элементы хозрасчета. И 
в совхозе «Вперед», где до
ярки сначала не хотели объ
единяться в одну бригаду 
со скотниками, теперь все 
недоразумения устранены.

Сила подряда чувствуется в 
повышении дисциплины тру
да, в подтянутости людей. 
И повсеместно организовано 
горячее питание.

—  Как используется такой 
резерв —  повышение товар
ности молока?

— Да, товарность продук
ции у нас не высока. 83 
процента. Но это объясняет
ся одним: поскольку мало 
концентратов, то больше мо
лока идет в пищу . телятам 
и поросятам... И вообще, ес
ли говорить по большому 
счету, то главные причины 
отставания таковы: нехватка 
концентратов и издержки от 
массового оздоровления ста
да.

—  Значит, вы не рассчи
тываете в ближайшее вре
мя поднять продуктивность 
районного стада?

— Сказать, что вчера бы
ло плохо, а завтра будет 
совсем хорошо, я не могу. 
Взахлеб обещать резкий 
подъем надоев было бы не
реально. Но главного мы 
уже добились — стадо ста
билизируется. И на этой ос
нове, как утверждают спе
циалисты, район сможет в 
марте обеспечить прибав
ку надоев. Принимаем и 
другие меры. Вот и сегодня 
все члены районного пар
тийно - хозяйственного ак
тива разъехались по фермам 
для участия в «дне живот
новода». Изыскиваем и при
водим в действие все ре
зервы. Думаю, что эта на
стойчивость даст желаемые 
результаты.

О Т  Р Е Д А К Ц И И : Вот та
кие объяснения дал, от
вечая на вопросы нашего 
корреспондента А . Соловь
ева, В . С. Сизов. Это, ко
нечно, хорошее качество —  
реально смотреть на вещи, 
трезво оценивать ситуацию. 
Одно только настораживает: 
судя по ответам Виктора 
Сергеевича, в районе ис
черпаны все резервы повы
шения продуктивности. Но 
это далеко не так. Сам пер
вый секретарь признает, что 
еще низка товарность мо
лока. Не сполна использу
ется и такой резерв, как по
вышение эффективности 
раздоя новотельных коров и 
первотелок. Невысока про
дуктивность обновленного . 
стада: эта работа ведется 
не на должном уровне.

ВЧЕРА
объединение «Сибэлектромо- 
тор» отгрузило очередную 
крупную  партию рольган
говых электродвигателей в 
Западную Германию. Объ
единение заключило дого
вор на поставку в 1982—1983 
годах 1.700 электродвигате
лей для металлургической 
промышленности ФРГ. В 
первом квартале будет от
гружено в эту страну 600

двигателей. Продукция «Сиб- 
электромотора» пользуется 
за рубежом заслуженным 
успехом за надежность и 
высокий коэффициент по
лезного действия.

* * *
на Томском электромехани
ческом заводе прошла кон
ференция по заключению 
коллективного договора на 
1983 год. На конференции 
признано, что коллективный 
договор был в 1982 году вы
полнен лучше, чем в преды
дущие годы. В новом кол
лективном договоре су
щественно расширен и кон
кретизирован раздел, посвя
щенный укреплению трудо
вой дисциплины.

. . ^
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«Решающий, наиболее острый участок се

годня —  внедрение научных открытий и 

изобретений. Научно - исследовательские 

и проектно - конструкторские работы сле

дует теснее сомкнуть —  экономически и 

организационно —  с производством».

(Из Отчетного доклада ЦК КПСС XXVI съезду партии).

г л а в н ы й

К  U P  С У
НАУЧНО ТЕХНИЧЕСКИЙ
П Р О Г Р Е С С

Ф «Большая наука» на марше
Ф Из лаборатории института—в серийное
п р о и з в о д с т в о
Ф Б. Ращупкин, токарь СКБ научного
приборостроения «Оптика»: «Безразличное
отношение к делу вредно в принципе, ибо оно по
рождает неорганизованность».

Т ом ски й  ф илиал СО АН С С С Р : д о сти ж е н и я , п р о б л ем ы , поиск

Н а ш и  и н т е р в ь ю Б у д у щ е е  
рождается сегодня

Томский филиал — самый 
молодой научный центр Си
бирского отделения Акаде
мии наук страны. Возраст 
Института оптики атмосфе
ры, Института химии неф
ти и СКБ научного прибо
ростроения «Оптика» пере
шагнул порог десятилетия. 
Несколько позднее созданы 
другие подразделения: Ин
ститут сильноточной элект
роники, отдел эксперимен
тальных геофизических ис
следований Института геоло
гии и геофизики СО АН 
СССР,. отдел физики твер
дого тела и материаловеде
ния, лаборатория бонитиров
ки почв Института почвове
дения и агрохимии СО АН 
СССР. * * *

Что сделала академиче
ская наука для практики, 
какие научные идеи претво
рились в жизнь? Эти во
просы стали темой беседы 
нашего корреспондента
Л. Мерцаловой с председа
телем президиума Томского 
филиала СО АН СССР ака
демиком В. Е. ЗУЕВЫМ.

—- Владимир Евсеевич, 
выступая на торжественном 
собрании по поводу вруче
ния знамен, член президи
ума Сибирского отделения 
АН СССР Н. Н. Яненко го
ворил о том, что на пробле
му интеграции науки и про
изводства до сих пор суще
ствуют две точки зрения. 
Одни считают, что увлече
ние прикладной тематикой 
может тормозить исследова
ния фундаментального пла
на. Другие убеждены в об
ратном: когда наука всту
пает в тесный контакт с 
производством, то выигры
вают и наука, и производст
во.

В. Е. ЗУЕВ: — Сам ака
демик Н. Н. Яненко—привер
женец второй “точки зрения. 
Жизнь подтверждает спра
ведливость такого подхода. 
Хотя... все должно сочетать
ся в пределах разумного. 
Чрезмерное увлечение при
кладной тематикой, выпол
нением хоздоговорных работ 
— Так же вредно, как за
бвение фундаментальных 
исследований. Не зря ведь 
их назвали фундаменталь
ными, ибо на них возводит
ся здание науки. Если фун
дамент будет непрочным, то 
рано или поздно здание 
рухнет.

К О Р Р .: —  Академик Н . Н . 
Яненко (простите, я  вновь 
возвращаюсь к авторитету 

этого имени) говорил о том, 
что в Томском ф илиале ра
бота строится в пределах 
такого разумного сочетания.

В. Е. ЗУЕВ: — Развитие 
науки — сложный процесс. 
Ее судьба сегодня зависит 
не от разовых удач, а глав
ным образом от того, на
сколько четко действуют все 
звенья этого механизма. Тут 
нужен комплексный подход. 
Без него (и это мое глубо
кое убеждение) успеха быть 
не может! Отсюда наше 
стремление гармонично раз
вивать не только фундамен
тальные исследования и 
прикладную тематику, но и 
научную базу, строительст
во, связанное с решением 
социальных задач, и т. п.

Сначала — о развитии 
фундаментальных исследо
ваний. В 1982 году только в 
Институте оптики атмосфе
ры защищены три доктор-

Недавно два института отмечены высокими награда
ми за успехи в социалистическом соревновании в честь 
60-летия образования С С С Р : И н сти ту ту  оптики атмос
феры вручено переходящее Красное знамя Совета М и 
нистров Р С Ф С Р  и В Ц С П С , И н сти ту ту  сильноточной эле
ктроники —  переходящее Красное знамя президиума 
Академии наук С С С Р  и Центрального комитета проф' 
союза работников просвещения, высшей ш колы  и науч
ны х учреждений.

ские и 13 кандидатских дис
сертаций. Опубликовано О 
монографий, в том числе 
две по заказам международ
ных издательств. Одна в из
дательстве «Шпрингер», дру
гая — «Плинум». Сдано в 
печать 10 монографий, вы
шло из печати более 300 
статей, причем многие в 
зарубежных изданиях. В 
Институте сильноточной
электроники защищены од
на докторская и 4 кандидат
ские диссертации. Опубли
ковано 4 монографии и 97 
статей. В Институте химии 
нефти защищены две кан
дидатские диссертации.

На ноябрьском (1982 г.) 
Пленуме ЦК КПСС Юрий 
Владимирович Андропов го
ворил о необходимости ус
корить научно - техни
ческий прогресс, быстрее 
внедрять в производство по
стижения науки. Во всех 
наших учреждениях ведут - 
ся работы по внедрению ре
зультатов науки в производ
ство. Так, в Институте опти
ки атмосферы за 1982 год 
объем выполненных хоздо
говорных работ составил 10 
миллионов рублей и 2,5 
миллиона рублей — в Ин
ституте сильноточной элект
роники. Недавно одним из 
отраслевых промышленных 
предприятий начат серий
ный выпуск многоцелевых 
метеорологических лазерных 
локаторов, созданных Ин
ститутом оптики атмосферы 
и СКБ «Оптика». Успешно 
завершаются промышлен
ные испытания нового ла
зерного навигационного уст
ройства для проводки судов 
в портах в сложных метео
рологических условиях. Кро
ме того, разработаны прибо
ры, имеющие непосредствен
ное отношение к Продо
вольственной программе, — 
лазерные локаторы, позво
ляющие осуществлять поиск 
косяков рыб в акваториях 
морей и океанов, а также 
устройства для высокоточ
ной нивелировки полей при 
мелиоративных работах. По
явилась серия новых лазе
ров (на парах металлов) с 
широким спектром приме
нения.

Открытие взрывной эмис
сии позволило создать в Ин
ституте сильноточной элект
роники новый класс мало
габаритных рентгеновских 
аппаратов, выпуск которых 
освоен ‘ производственным 
объединением «Буревестник» 
(г. Ленинград). Они нашли 
широкое применение в ме
дицине, дефектоскопии и 
т. п. В этом институте со
здан также. новый класс 
электронных пушек, кото
рые используются при свар
ке, пайке и резке тугоплав
ких материалов, нанесении 
порошковых покрытий. Эко
номический эффект от внед
рения этих устройств (а они 
применяются на 35 пред
приятиях страны) превысил 
миллион рублей.

В Институте химии нефти 
разработаны оригинальные

методы выделения из нефти 
азотистых и других соеди
нений, методы переработки 
и облагораживания нефтя
ного сырья. Все это имеет 
большое практическое зна
чение, в том числе и для 
промышленности нашей об
ласти.

К О Р Р .: —  Тем .не менее 
очень часто научные откры 
ти я непростительно долго 
внедряются в производство.

В. Е. ЗУЕВ: — Чтобы со
кратить такой разрыв, мы 
и создали отраслевую науч
но-производственную фирму 
— .СКВ научного приборо
строения «Оптика». Уже 
сейчас здесь рождаются 
опытные образцы новой тех
ники, приборы и установки, 
не имеющие аналогов в ми
ровой практике^ Ведь, 4to j- 
бы осуществить научный 
поиск, мы прежде всего 
должны создать инструмент 
для него, например, лазер
ную установку того или 
иного типа. А когда иссле
дования показывают, что 
она способна принести поль
зу на практике, — наступа- 

■ ет второй, не менее ответст
венный этап в нашей рабо
те. Надо не тфгько заинте
ресовать промышленность в 
своем детище, но и создать 
опытный образец, чертежи, 
разработать технологию.

Схема, которую я нарисо
вал, условна. В жизни все 
значительно сложнее. Может 
быть, поэтому у меня воз
никает внутренний протест, 
когда о работе научных 
коллективов в основном су
дят по экономическим пока
зателям. Скажем, за 12 лет 
Институт оптики атмосфе
ры выполнил объем науч
ных работ на сумму более 
100 млн. рублей. Сумма вну
шительная — это скажет 
любой сведущий человек. 
Но разве только в ней де
ло? Возьмем лазерные лока- 

, торы. Сколько потребовалось 
усилий для того, чтобы до
биться внедрения их в про
изводство! Между тем та
кие приборы крайне необ
ходимы народному хозяйст
ву. Я это говорю не пото
му, что они создавались в 
институте, которым я руко
вожу. Как ученый и как де
путат Верховного Совета 
СССР знаю: данная пробле
ма стоит остро. Ведь за
крывая аэропорты, авиато
ры пока что руководствуют
ся лишь приблизительными 
данными, определяющими 
облачность и видимость. В 
результате нередко напрас
но переносятся рейсы и про
стаивают самолеты. Словом, 
эти погодные «погрешности» 
дорого обходятся государст
ву.

К О Р Р .: —  Более десяти 
лет Вы  возглавляете совет 
по х;оординации научных 
исследований при обкоме 
КПСС. Его деятельность на
правлена на выполнение 
комплексных целевых про- 

. грамм. Дело, судя по ре
зультатам, идет успешно. А  
ведь работы выполняются

коллективами разной ведом
ственной принадлежности. 
Вы ходит, удалось преодолеть 
межведомственный барьер?

В. Е. З У Е В : — Это наша 
общая заслуга. В состав со
вета входят ведущие специ
алисты академических, ву
зовских, отраслевых НИИ, 
промышленных предприя
тий, ответственные работни
ки обкома партии и облис
полкома. По наиболее круп
ным целевым программам 
принимаются соответствую
щие решения бюро или се
кретариата обкома партии. 
Нам удалось объединить 
усилия академической, ву
зовской и прикладной нау
ки с предприятиями самых 
разных отраслей ^народного 
хозяйства. Такой подход 
разрушил межведомствен
ные барьеры, обеспечил опе
ративность внедрения.

Вот яркий пример. В от
деле физики твердого тепа
и материаловедения (отде
лом руководит член-коррес
пондент АН СССР В. Е. Па
нин) были разработаны но
вые сверхпрочные материа
лы, стойкость которых в де
сятки раз превышает стан
дартные образцы. Результа
ты фундаментальных иссле
дований уже внедрены в 
практику. На промышлен
ных предприятиях области 
действуют опытные цехи 
порошковой металлургии.

К О Р Р .: —  Владим ир Евсе
евич, многие гости Томско
го академгородка отмечают, 
что развитие науки и ее ма
териально-технической базы 
здесь успешно сочетается с 
решением социальны х задач.

В. Е . З У Е В :— Это опять же 
результат комплексного под
хода, о котором я уже гово
рил в начале беседы. Соци
альным вопросам у нас 
действительно уделяется ог
ромное внимание. Много 
лет действует специальный 
штаб, координирующий
строительство. Обратите
внимание на такой факт. 
Строительство ведется не 
только за счет централизо
ванных капитальных вло
жений, но и за счет собст
венных средств. В 1981- году 
мы начали сооружение са
мого крупного объекта Ака
демгородка — корпусов СКБ 
научного приборостроения 
«Оптика». Тогда же были 
построены два жилых дома 
— 126- и 83-квартирные. В 
1982 году вошел в строй 60- 
квартирный. Строятся вто
рой детский комбинат, АТС, 
нового типа общежитие. И 
еще поликлиника, в которой 
предполагаем широко ис
пользовать мощный вычис
лительный центр Института 
оптики атмосферы в иссле
дованиях, направленных на 
диагностику и профилакти
ку заболеваний.

Мы ’стремимся создать та
кие условия, чтобы человек 
мог не просто жить и рабо
тать, а интересно жить и 
работать! Особая забота — 
подрастающему поколению. 
Мы гордимся нашей шко
лой. Здесь есть все условия 
для гармоничного развития 
личности —- трудового, эсте
тического и нравственного 
воспитания, для занятий 
физической культурой. Мне 
хочется, чтобы наша школа 
до известной степени стала 
гфообразом школы будуще
го.

* * *
Человека формирует сре

да. Обстановка, в которой 
он живет и работает, настав
ники, учителя. В светлых 
зданиях, что выросли за 
последнее десятилетие в со
сновом бору на окраине 
Томска, рождается не толь
ко наука будущего, здесь 
рождается новый человек, 
которому жить и творить на 
нашей земле в XXI столе
тии.
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О тдел спектроскопии И н 
ститута оптики атмосферы, 
которым руководит доктор 
физико-математических на
ук, . заместитель директора 
института, секретарь парт
кома Томского ф илиала С О  
А Н  С С С Р  Ю . С. М акуш кин, 
досрочно вы полнил годовые 
планы  и приняты е социали
стические обязательства в 
честь 60-летия С С С Р . Здесь 
создана серия так называе
мых внутрирезонаторных 
лазерных спектрометров, ра-

И с с л е д у е т  
лазерный луч
ботающих на новых актив
ны х средах, которые позво
ляю т исследовать поглощ е
ния самых малых газовых 
примесей атмосферы. Такие 
спектрометры дают исход
ную информацию д л я  соз

дания промышленных газо
анализаторов, лазерных си
стем, действующих через 
атмосферу.

Н А  С Н И М К А Х : инженер 
Т .  М . Петрова и заместитель 
заведующего отделом кан

дидат физико-математиче
ских наук Ю . Н . Пономарев 
проводят очередной цикл 
измерений; аспирант Б. Б. 
Агеев за настройкой оптико
акустического спектрометра.

Фото Е. Лисицына.

У Р О К И  Р А Б О Ч Е Й  Н Р А В С Т В Е Н Н О С Т И

Больные вопросы 
ставить ребром

Прочитал недавно в газете 
«Советская Россия» статью 
публициста Валентина Чи- 
кина «Сто раз примерить» 
под рубрикой «Ленина чи
тая заново» и долго не мог 
успокоиться. Удивительная 
все-таки вещь — слово! Ав
тору удалось передать на
пряжение тех трудных и 
•славных дней (в статье речь 
идет о последнем публич
ном выступлении В. И. Ле
нина на заседании пленума 
Московского Совета), просле
дить ход ленинской мысли, 
передать ее живое биение. 
Невольно начинаешь думать, 
анализировать, а как же ты 
живешь, действуешь. Вот, 
скажем, Владимир Ильич 
учил нас больные вопросы 
не обходить, не затушевы
вать, а ставить их ребром. Не 
могу упрекнуть ни себя, ни 
других в том, что в своем 
коллективе эти вопросы за
тушевываем, а вот что ка
сается «не обходить их, не 
замечать» -— такого, чего 
греха таить, сколько угод
но.

Как много говорим и пи
шем о том, что экономика 
должна быть экономной! В 
нашем СКБ научного прибо
ростроения «Оптика» СО АН 
СССР можно встретить 
множество плакатов, призы
вающих беречь электро
энергию, материалы, рабо
чую минуту. Но подойдите 
утром к нашей проходной, и 
вы увидите картину, кото
рая, как ни горько гово
рить, стала . привычной. 
Стрелка часов давно отсчи
тывает рабочее время, а 
люди все идут и идут че
рез проходную. И это не 
разгильдяи, привыкшие на
плевательски относиться к 
трудовой дисциплине. Опо
здания этих людей ' почти

узаконены. Дело в том, что 
автобусы маршрута № 2 
работают ниже всякой кри
тики. Наше СКБ заключило 
договор с автотранспортным 
предприятием № 1 об арен
де автобуса. Он должен ут
ром привозить людей на ра
боту (многие живут далеко 
за пределами Академгород
ка), а 1 вечером — увозить 
домой. Так вот, СКБ регу
лярно платит деньги за 
аренду, а автопредприятие 
р е г у л я р н о  нарушает
свои обязательства. Автобус 
может на час опоздать, а 
то и вообще не появиться. 
Конечно, здесь вййа прежде 
всего руководителей авто
транспортного предприятия, 
которые безответственно от
носятся к своим обязатель
ствам. Ну, а что же наша 
администрация и руководи
тели нашей профсоюзной 
организации, в компетенции 
которых решение подобных 
вопросов? Возмущаются, 
кое-что делают, но вопрос 
ребром не ставится. «

Не так давно Mire, как 
члену партийного бюро, бы
ла поручена проверка вы
полнения коллективного до
говора. Многое делается 
своевременно, но выясни
лось, что немало остается 
на бумаге. Было бы понят
но, если бы речь шла о про
блемах, требующих солид
ных финансовых затрат. Но 
разве нужны были особые 
усилия и затраты, чтобы 
установить в цехах фонтан
чик с питьевой водой? А 
ведь эта в сущности пустяч
ная задача решалась в тече
ние нескольких месяцев.

При всей внешней без
обидности безразличное от
ношение к делу вредно в 
принципе, ибо оно порожда
ет ответную реакцию — „

неорганизованность и рас- 
’ хлябанность. А' эти качест
ва, как известно, могут от
носиться не только к кате
гории нравственной, но в 
известном смысле — к эко
номической. ,

Генеральный секретарь ЦК 
КПСС Ю. В. Андропов на 
ноябрьском (1982 г.) Плену
ме ЦК КПСС особо подчерк
нул мысль о том, что но
вые идеи ученых должны 
как можно быстрее внед
ряться в практику, в жизнь. 
Именно для ускорения вне
дрения научных разработок 
.создавалось СКБ. Наше про
изводство опытное, и этим 
все сказано. Идеи, рожден
ные в лабораториях, мы 
обязаны довести до внедре
ния. Следовательно, надо 
создать замкнутый цикл: 
наука — производство —на
родное хозяйство. Задача не
вероятно сложная, если 
учесть все превратности, вы
павшие на долю нашего кол
лектива. Ведь шесть лет 
назад (тогда СКБ находи
лось в здании старого хле
бозавода) были достигнуты 
определенные успехи, но за
тем пришлось перебазиро
ваться в Академгородок, 
размещаться на арендован
ных площадях. Говорят, 
один переезд равносилен 
двум пожарам. А ведь мы 
перевозили не домашний 
скарб — сложнейшее обору
дование. Устанавливали, на
страивали.

Сейчас живем тесно, труд
но, но со своими задачами 
справляемся. В Академго
родке строится огромный, 
площадью около 23 тысяч 
квадратных метров, комп
лекс СКБ. Здесь будут сов
ременные станки, техноло
гические линии. И это нас 
радует, хотя понимаем, что

новоселье принесет не толь
ко приятные моменты, но и 
серьезные заботы.

К чему я веду этот разго
вор? К тому, что мы порой 
довольно легко справляемся 
с задачами по-настоящему 
трудными и бессильно пасу
ем перед мелочами, забывая 
о том, что они приносят ог
ромный ущерб всем нам и 
народному хозяйству. Ска
жем, у нас сейчас большая 
текучесть кадров. Может 
быть, люди уходят из-за 
трудностей, связанных с про
изводством? Ничего подоб
ного. Поводом для большин
ства увольнений послужили 
именно такие причины, как 
■Й<*ребои с транспортом, и 
прочие «мелочи»(я не имею 
в виду жилье — это вопрос 
особый).

Конечно, лично я из-за 
такой причины, как 
транспорт, не уволюсь. 

Потому что моя работа — не 
просто средство к существо
ванию. Если хотите — это 
моя страсть. Мне приносят 
чертеж на изделие, которое 
еще никто не делал, и не 
каждый специалист сделает.
А я берусь за него. Ибо 
трудность такого рода мне 
доставляет удовольствие. У 
нас сильные конструкторы, 
но довольно слабая техно
логическая служба, так что 
порой приходится больше тра
тить времени на технологи
ческую подготовку и мате
матические расчеты, чем на 
сам процесс изготовления.
Но мне это нравится, пото
му что здесь есть творчест
во. Для меня это главное.
А для кого-то бывает ина
че. Есть люди и со слабым 
здоровьем, которые не могут 
мерзнуть на той же авто
бусной остановке. Не всем ' 
приятно . носить с собой узе- /  
лочки с обедом или постоян
но переделывать свою рабо
ту из-за погрешностей, до
пущенных неопытными тех
нологами.

В 1983 году будет сдана 
первая очередь нового комп
лекса СКБ. Но уже сейчас 
надо помнить о больных во
просах, Ставить их ребром, 
как учил В. И. Ленин.

Б. Р А Щ У П К И Н ,
токарь -  расточник С К Б
научного приборострое

ния.
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— Работать с новым ап
паратом довольно -просто, — 
Валерий Григорьевич Шпак, 
заведующий лабораторией 
Института сильноточной
электроники, установил
штатив и укрепил на нем 
дефектоскоп. По форме при
бор напоминал термос, и 
только яркая надпись на 
корпусе—«РАДАН-150» — го
ворила о иной принадлеж
ности.

— Ну вот, — сказал В. Г. 
Шпак, — теперь осталось 
включить в сеть, и через 
несколько минут стык бу
дет сфотографирован. Саша!
— позвал он молодого чело
века, задержавшегося в этот 
поздний час в лаборатории.
— Где шнур от «РАДАНА»-’

— На месте, Валерий

ff МИРЯ а
f f
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Григорьевич, только зачем 
он вам? Включать-то без за
щитного экрана все равно 
нельзя.

— Резонно! — засмеялся 
Шпак и глянул на меня так, 
словно извинялся. — Прави
ла техники безопасности 
соблюдать надо. Что ж, то
гда я познакомлю вас с до
кументацией. Интересуетесь, 
чем отличается новый де
фектоскоп от своих пред
шественников? Смотрите. 
«РАДАН» в два раза легче, 
в 5 -раз меньше потребляет 
энергии. Наконец, он герме
тичен и может действовать 
под водой. Ну, а принцип 
работы у него такой же, как 
у известной «МИРЫ-2Д».

Я видела, как работает 
«МИРА-2Д». Причем не в

лабораторных условиях. На 
эстакаде строительной пло
щадки Томского нефтехими
ческого комбината, там, где 
возводятся корпуса для про
изводства метанола. Радио
графу действительно требо
вались минуты, чтобы за
фиксировать качество свар
ки. А ведь совсем недавно 
эта процедура длилась мно
го дольше. Стыки поосвешь 
вались с помощью изотоп у 
ной установки (из-за ост 
рого дефицита новых, при
боров она, к сожалению, 
кое-где применяется и сей
час).

...Это было два года назад. 
На трассе нефтепровода 
стоял туман декабрьского 
утра. Последние дни уходя- 
и^го года заставляли строи

телей спешить. А тут из-за 
просветки стыков приходи
лось то и дело задерживать
ся. Пока радиографы обер
нут стык фотопленкой, по
ка подтащат к нему уве
систый прибор, пока осто
рожно поместят свинцовый 
корпус с изотопом внутрь 
трубы. Наконец все отходят 
иа положенные техникой 
безопасности 20 метров. Те
перь с помощью дистанци
онного гибкого шланга ос
вобождают, ампулу от евин-, 
цовой «рубашки», а когда 
кончится процесс, вновь 
помещают ее в корпус. Так 
просвечивался стык за сгы - 
ком. Однажды ампула за
стряла на полпути, отказа
лась повиноваться Созда
лась опасная ситуация. Вы

ход один: отключать шланг 
и лезть в трубу, чтобы во
гнать ампулу на место га
ечным ключом. Сделать это 
надо буквально в считан
ные секунды. К счастью, 
радиограф оказался специа
листом опытным и все кон
чилось благополучно. Позже 
стала известна причина про
исшествия: замерзла смазка 
в замке свинцового корпуса.

—: Вы правы, хлопот с 
такой установкой много, — 
соглашается Тамаш Петро
вич Шамборский, главный 
инженер «Томсктрансгаза». 
—Очень много. Кроме все
го прочего, хранить изотоп
ную установку можно толь
ко в специально оборудован
ном помещении, перевозить 
— в специальном транспор

те. А потом способности ее ог
раничены: просвечивает тру
бы далеко не любой толщины. 
Поэтому мы искренне при
знательны ученым, создав
шим новые дефектоскопы. 
Видели в действии
«МИРУ-2Д»? Отличный при
бор! Однако и у него есть 
серьезный недостаток — 
действует лишь при темпе
ратуре не ниже 15—18 гра
дусов. А вот недавно по
явились дефектоскопы, ко
торые не так боятся мороза 
и воды. Их создали наши 
томские ученые. На днях в 
Москве прошли испытания 
(я на них, кстати, присут
ствовал) дефектоскопы
«РАДАН-150» и «РАДАН-220», 
разработанные учеными Ин
ститута сильноточной элект
роники и специалистами 
СКБ научного приборострое
ния «Оптика». Межведомст
венная комиссия (а в ней 
принимали участие предста
вители трех министерств — 
Мингазпрома, Миннефтегаз-

строя и Минмонтажспец- 
строя) рекомендовала их к 
серийному выпуску.

Исследования, связанные с 
созданием малогабаритной 
импульсной аппаратуры, з 
нашей стране ведутся даз- 
но. Однако лишь в послед
нее десятилетие сделан за
метный шаг в этой области. 
Помогло открытие взрывной 
эмиссий Оно способствовало 
появлению нового класса 
приборов, которые моши 
действовать в двух качест
вах — сильноточного уско
рителя и рентгеновского ап
парата. Такая универсаль
ность позволила создать ап
параты. Они нашли самое 
широкое применение в на
родном хозяйстве, в том 
\щсле в промышленной де
фектоскопии. Тогда в стра
не появились дефектоскопы 
«ИРА», «МИРА», «РИНА», 
«ДИНА» и другие. Наконец, 
«РАДАН»... Интересно, как 
назовут следующий, а точ
нее, каким он будет, этот 
следующий?

— Каким? — переспраши
вает Валерий Григорьевич 
и ставит на полку шка
фа изящный, похожий на 
бытовой термос «РАДАН».
— Знаете, сколько киловольт 
в этом «термосе»? Сто пять
десят! Сравните: на линии 
электропередачи — 35 кило
вольт.

— Стало быть, следующее 
поколение дефектоскопов 
будет еще более мощным?

— Возможно. Ведь мы бу
дем их совершенствовать. 
Промышленности нужны 
приборы, которые, как го
ворится, в воде не тонут, в 
огне не горят. Есть еще 
один путь. Слышали что-ни
будь о роботах-дефектоско- ■> 
пах? Представьте: ползет по 
трубе нефтепровода робот? 
останавливается у стыка, 
фотографирует его и... даль
ше пошел. Вот наши легкие, 
экономичные аппараты ока
зались наиболее подходящи
ми для таких устройств.

Л . В А С И Л Ь Е В А .

■. 4. . -Ч
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„ЖЕРТВЫ» БЛАГОДУШИЯ
Долго, с упорным посто

янством нарушали трудовую 
. дисциплину трактористы 
совхоза «Кожевниковский» 
А. Иванов и И. Гопоненко, 
пьянствовали и в выходные, 
и в рабочие дни, даже в, 
страду. Не раз их поведение 
рассматривалось в админи
стративном порядке, товари
щеском суде, на профсоюзном 
комитете, рабочих собрани
я х .. В конце концов бездель
ники были уволены. На тока
ря этого же совхоза Н. Лырова 
тоже воспитательные меры 
уже не влияют. Только за 
прошлый год им совершено 
18 прогулов.

Людей, пренебрегающих 
элементарными нормами 
трудовой дисциплины, не 
так много, но вред от них 
огромен. Кроме урона мо
рального, он исчисляется 
сотнями, тысячами тонн по
терянной продукции.

Трое суток пьянствовали 
в погожие майские дни про
шлого года трактористы сов
хоза «Приобский» Кривоше- 
инского района М. Бузаев, 
А. Петров, В. Пазин. Столь
ко же дней прогулял в но

я б р е  скотник этого же сов
хоза В. Ермаков. В первом 
случае была парализована 
вся работа в полеводстве, 
во втором — произошло сни
жение продуктивности ско
та: в навозной жиже за
хлебнулись два теленка.*

Для нравственно нестой
кой личности понятие о со
вести порой уже не имеет 
значения. Урвать для себя— 
вот главное стремление.

Шофер совхоза «Восход» 
Кожевниковского района 
Н. Попов 20 часов исполь
зовал автомобиль в личных 
целях. В опьяненном состо
янии вывел из строя два 
двигателя. 224 рубля с него 
взыскали, а забота о вос
становлении техники легла 
на хозяйство:

В самый разгар страды 
тракторист из этого же сов
хоза Б. Гончаров 6 часов го
нял -трактор «К-700» в пои
сках водки. Его оштрафова
ли на 60 рублей. Но во что

обошлась эта прогулка сов
хозу?

И странно порой слышать 
от хозяйственников: «Сде
лать с ними ничего не мо
жем, вседозволенность про
исходит от недостатка ра
бочей силы». Это как раз на 
руку пропойцам. И они тво
рят, что хотят.

Водитель совхоза «Заветы

скажу, что в селах за про
шлый год было 30 несчаст
ных случаев со смертельным 
исходом, из них 18 — про
изошли по пьянке. Погибли 
13 человек в возрасте до 30 
лет.

Если разобраться, то тру
довых ресурсов в наших 
хозяйствах достаточно. Но 
когда люди распускаются,

З А М Е Т К И  О Т Р У Д О В О Й  
Д И С Ц И П Л И Н Е  Н А  С Е ЛЕ

Ленина» М. Васильев Ко
жевниковского района в пья
ном состоянии самовольно 
угнал автомобиль, столкнул
ся со встречным транспор
том. «Увеселение» стоило 
491 рубль. Тракторист С. Цу- 
ренко в тяжелом опьянении 
не справился с управлением 
и перевернул трактор. По
хмелье вылилось в 298 руб
лей.

Надо признать, что по
ступки таких разгильдяев 
оплетены сплошными при
чинами: именинами, прово
дами и ' встречами, днями 
авансов, получек и премий 
и т. п. Попойки нередко 
завершаются трагически. Так, 
управляющий отделением 
совхоза «Белоярский» Верх- 
некетского района П. Н. Ка- 
чаков в нетрезвом состоянии 
решил На тракторе перемах
нуть реку по неокрепшему 
льду. И вместе с трактором 
ушел под лед.

Трактористы совхоза «За
веты Ленина» Кожевников- 
ского района А. Смирнов и 
В. Блюм, возвращаясь на
веселе с «калыма», переста
ли следить за управлением 
трактора «К-700». Тот опро
кинулся. Оба тракториста 
погибли.

Хозяйство потеряло работ
ников. Дети — отцов. Тех
ника превратилась в ме
таллолом.

Не вдаваясь больше в 
подробности статистики,

начинают путать рабочий 
день с выходным, тогда и 
начинается кадровый дефи
цит, возникают простои тех
ники, перерасходуется фонд 
заработной платы, снижает
ся коэффициент использо
вания машин и оборудова
ния. Нарушения порядка и 
дисциплины имеют свойство 
плодиться. Прогульщики, 
пьяницы, лодыри разлагаю
ще действуют на других, 
особенно на молодежь.

Пьянство для крестьянина 
— по природе явление чуж
дое. В старину «вольность» 
ограничивалась недостатком 
времени и денег. Позднее 
массовые гулянья допуска
лись, но только после за
вершения посевных и убо- ■ 
рочных работ. Под присмот
ром старших колхозная мо
лодежь познавала азы пове
дения в обществе. Нестой
ких к норме ожидала «по
зорная подвода».

Теперешняя молодежь сво
бодного времени имеет пре
достаточно, не ограничена 
она и в деньгах. Будучи 
предоставлены самим себе, 
мечутся недозревшие пар
ни в поисках, куда бы себя 
определить. Эти поиски не
редко приводят к встрече 
с «веселыми» людьми. Да 
если еще и родители увле
каются алкоголем, то моло
дому человеку без посторон
него вмешательства из этого 
круга, пожалуй, не выр
ваться.

Я не призываю к тому, 
чтобы руководители пили с 
подчиненными. Но «сухой 
закон» — тоже, не выход. А 
вот научить подчиненных 
знать «меру, время и место»
— это уже обязанность ру
ководства, общественных 
организаций.

Довелось мне участвовать 
в заводских вечерах, где бы
ли не только красивое офор
мление, танцы, песни и пля
ски, но и вино... Не было 
однако пьяных. Потому, что 
главными вершителями этих 
вечеров были мастера, уме
ющие беречь достоинство 
рабочего человека.

Отношение к людям в 
нашем обществе строится на 
самых гуманных и добрых 
основах, на высокой челове
чности. Но есть доброта и 
есть нетребовательность, не
взыскательность. Это разные 
понятия. Давайте посмотрим: 
во всех ли случаях исполь
зуются дисциплинарные ме
ры и власть, предоставлен
ная администрации? Далеко 
не всегда. И если прогуль
щик, пьяница,' лодырь поль
зуются теми же благами, что 
и другие члены коллектива,
— на тебе и квартиру, и 
путевку в санаторий, под
час даже и премию, то тут, 
извините, о порядке гово
рить нечего. Стимулируется 
никудышная работа.

Пришла пора пересмотреть 
отношение к тем, кто не до
рожит рабочей честью, кого 
не волнуют интересы' кол
лектива, кто не хочет по
нять, что добросовестная ра
бота — это не только дело 
личной совести. Это обязан
ность, долг перед государ
ством и народом. Наверное, 
уже хватит представлять 
лодырей, разгильдяев этакой 
жалкой жертвой недостат
ков в воспитательной рабо
те. Если это «жертвы», то — 
нашего попустительства и 
благодушия, собственной 
безответственности.

В. Н А З А Р О В ,
начальник контрольно- 

ревизионного отдела 
облсельхозуправления.

И з  б л о к н о т а  
ж у р н а л и с т а ПЕРВОПРОХОДЦЫ

«К огда  на буровой тр уд но ,  Верещака всегда та м». 
(Из беседы с начальником Западной экспедиции А .  Н. 
Френовским).

А Д Р Е С
НОВОСТЕЙ

ОБЪЕДИНЕНИЕ
«СИБКАБЕЛЬ»

w

Поставки — досрочно
Для компрессорных стан

ций газопровода Уренгой — 
Пома'ры — Ужгород постав
ляет свою продукцию и 
объединение «Сибкабель». 
Нынче строителям газопро
вода томичи должны отпра
вить 145 километров сило
вых кабелей. Бригады М. Н. 
Ковалева, Ф. И. Пирогова, 
Б. Н. Попкова, которые тру
дятся в универсально-ка
бельном цехе, взяли обяза
тельство выполнить все за
казы досрочно, к 15 декабря.
Успехи
рационализаторов

По итогам прошлого года 
в объединении внедрены в 
производство три изобрете
ния и 489 рационализатор
ских предложений, которые 
позволили сохранить про
изводству 930 тысяч рублей. 
Лучшими рационализатора
ми и изобретателями счита
ются главный технолог 
Р. М. Грайф, заместитель 
начальника О. П. Крейбель, * 
начальник цеха В. А. Те- 
тюцкий, слесарь Д, Н. По- 
пелков, энергетик А. А. На- 
сенков, слесарь В. С. Ники
форов и другие.
Поэзии посвящается

Большую’ массовую работу 
проводят работники библио
теки художественной лите
ратуры «Эмальпровода»
Н. М. Титова и Н. М. Грехо
ва. Особой популярностью 
здесь пользуются заседания 
клуба поэзии «Муза». В про
шлом году состоялось шесть 
занятий, посвященных твор
честву советских и зарубеж
ных поэтов. Нынче в планах 
клуба—знакомство с творче
ством поэтов военной поры, 
предполагается также обсу
дить произведения начина
ющих заводских поэтов.
Газетчики учатся

Состоялось очередное за
нятие членов редколлегий 
стенных газет объединения. 
Проанализирована их рабо
та, обсуждены дальнейшие 
планы. ' Секретарь парткома 
объединения Е. Е. Татарен- 
ко, инструктор Октябрьского 
райкома КПСС А. Н. Рад
ченко, редактор многотираж
ной газеты «Томский ка
бельщик» В. С. Павлова рас
сказали о роли стенных га
зет в решении задач по вы
полнению производственных 
заданий, Продовольственной 
программы, укреплению
трудовой дисциплины.

С. П У Ш Н Ы Х .

Вертолет незаметно отры
вается от бетонного основа
ния посадочной площадки, и 
на глазах уменьшаются, 
уходят назад прямоугольни
ки домов. Вот уже справа 
надвинулась и исчезла по
селковая буровая вышка, и 
поплыла под брюхом вер
толета дремучая тайга...

С четырех часов комсо
мольско-молодежная вахта 
Николая Павлова отдыхала. 
Все парни живут в одном 
вагончике. Только что при
шли из столовой, заварили 
чай. Слава Кривицкий по
ставил «любимую» пластин- 

1 ку Павлова на проигрыва
тель. Николай стоически 
переносит шутки. В другой 
раз он успеет опередить 
друзей и сам подшутит над 
собой.

Павлова знаю .со школь
ных лет. Он закончил де
вять классов, когда потяну
ло к самостоятельной жиз
ни. Работал на промкомбина
те столяром, потом ушел в 
нефтеразведку, отслужил в 
строительных войсках и 
вот уже шесть лет в 
бригаде Н. И. Верещаки. 
Работает яростно, выклады
вается весь, беспощаден к 
себе и столь же требовате
лен к другим. Сейчас вот 
успевает одновременно ра
ботать и учиться заочно в 
геологоразведочном техни
куме. В его личной библи
отеке немало специальной 
литературы.

Все эти шесть лет не рас
стается с ним Петр Ивано
вич Верц. Ему 36 лет. При
шел на буровую в середине 
шестидесятых, когда буре
ние считалось особенно ро
мантичным делом. Освоил 
многие специальности, а 
сейчас—дизелист. Он никогда 
не унывает, всегда найдет 
для себя дело. Летом, в ми
нуты отдыха, ладит кыны: 
многие в Новом Васюгане с 
его кынами ходят теперь за 
ягодой, грибами.

Вокруг них и группиру
ются молодые. Через год- 
два состав вахты обычно 
меняется: большинство ос
ваивает новые специально
сти, повышает квалифика
цию. Сейчас с Павловым и 
Верцем работают Слава 
Кривицкий, Юра Егоров, 
Володя Долгополов. Цепкие 
на работу ребята.

Пока на буровой — вахта 
Сергея Слезка. Недавно еще 
он был помбуром у Пав
лова. Опыта немного, по
этому он не рискует, осто
рожничает. -И у него креп
кие парни подобрались, де
ло свое знают. Но сегодня 
что-то не ладилось. Закон
чили подъем труб, вменили 
долото, опять опустили 
двухкилометровую свечу из 
труб. Два часа натужно ре
вели дизели, а долото про
шло лишь двй метра.

Расстроенный Сергей
Слезка отправился за сове

том к исполнявшему обя
занности бурового мастера 
(Верещака , находился в 
отпуске) Н. Н. Чернышеву. 
А случилось то, о чем еще 
перед своим отпуском пре
дупреждал руководство За
падной экспедиции буровой 
мастер: турбина сносилась. 
На буровую к этому време
ни успели завезти лишь две 
секции из трех.

— Поднимайте свечу, по
пробуем бурить двумя сек
циями, — посоветовал Чер
нышев.

Вахта Слезка не успела 
поднять трубы. В полночь 
по скользким доскам на
стила к буровому станку 
поднялась вахта Павлова. 
Егбров побежал наверх при
нимать трубы, Кривицкий 
и Долгополов заняли место 
у ротора, а Павлов — у 
пульта управления.

Два часа подряд — оглу
шительный рев дизелей, 
шипенье компрессоров, пе
резвон металла.

Из открытой двери ди
зельной выглянул Верц, 
оценивающе поглядел на 
растущую пачку труб, _вы- 
ключил один из дизелей. А 
мне пояснил:

— Работаем по методу 
бригадного подряда. Они 
время стараются сэконо
мить, а я — топливо.

У дизелистов над головой 
Крыша, защищены они и от 
ветра, но завидовать их 
житью нечего: от рева ма
шин буквально глохнешь.

Парни собрали новую 
турбину из двух секций. 
Старались зря, секции бы
ли отремонтированы в цент
ральной мастерской , с бра
ком. После минутной .расте
рянности созрело решение: 
попробовать бурить с по
мощью ротора. И к утру 
трубы, свеча за свечой, по
ползли вниз...

И еще раз вспомнилась 
фраза, сказанная Вереща- 
кой: «Бурение — это сверх
терпение». Многое к лучше
му изменилось в жизни бу
ровиков: появились новые 
станки, новая технология. 
Но условия труда и отдыха 
в общем-то остались преж
ними. В погоду-непогоду 
стой вахту. Порой навали
ваются тоскливые мысли о 
доме. Но нужно уметь тер
петь. Терпеть и работать, 
как это умеет буровой ма
стер Николай Иванович Ве
рещака.

55 лет ветерану нефтераз
ведки. С него не написать 
иконописного портрета: ха
рактер сложный. Познал 
Николай Иванович в жизни 
взлеты и падения. Нелегко 
зарабатывал славу бурови
ка. Еще в 1949 году при
ехал с далекой Украины в 
Сибирь. Долго, несправедлив 
во долго не приходила 
удача. Больше десятка лет 
в керне не было ни малей
ших признаков нефти! Было 
отчего отчаяться. Друзьй 
звали его вернуться в

Крым, а Верещака — вот 
упрямец! — устремился в 
Васюганье. Но здесь его 
вновь поджидали., неудачи. 
До самой середины шестиде
сятых годов судьба словно 
бы насмехалась над всеми 
усилиями мастера. Первая 
буровая вблизи Нового Ва- 
сюгана дала всего 280 лит
ров нефти: о промышлен
ном освоении и речи быть 
не могло. И все же фортуна 
наконец-то повернулась ли
цом к успевшему поседеть 
мастеру. Один за другим за
били нефтяные фонтаны на 
Первомайской, Оленьей, Та
ловой, Катыльгинской,
Игольской площадях. И 
там, где совсем недавно 
стояли балки геологов, те
перь вахтовые поселки 
Пионерный и Оленье.

За этими открытиями" — 
неимоверное трудовое на
пряжение. Верещака бук» 
вально месяцами не выле
тал с буровой, домой выры
вался на два-три дня, да и 
те проводил в конторе: вы
бивал что-нибудь из обору
дование для бригады. Не
редко, когда на буровой 
случалось ЧП, приходилось 
прерывать отдых и лететь.

Много разных случаев, 
порой требующих настояще
го мужества, было в жизни 
бурового мастера, но боль
ше каждодневной самоот
верженной работы. И это — 
самое главное.- -

В бригаде мастеру — пол
ная поддержка. Это у него 
вторая бригада. С первой 
расстался в минуту слабо
сти, когда решил навсегда 
уехать из Васюгана. Через 
месяц вернулся, и пришлось 
взять отстающую бригаду. 
Меньше чем через год кол
лектив стал передовым.

Есть ли у Верещаки се
креты в работе? Есть. Они 
заложены в нем самом, в 
его отношении к делу, к 
людям, с которыми раоота- 
ет. Он не жалеет себя, не 
считается с личным време
нем. Он добр и в то же вре
мя беспощадно требователен 
к другим, когда это касает
ся производства. У него 
громадный опыт, который 
передает своим парням. Он 
научил их крепко работать 
и думать при этом, нахо
дить самостоятельные реше
ния. Поэтому среди-лучших 
по профессии в Западной 
экспедиции немало членов 
его бригады. Существует да
же такое понятие в экспе
диции: «школа Верещаки».

Бригада Верещаки — одна 
из лучших в объединении 
«Томскнефтегазг е о л о ги я». 
Она успешно перевыполни
ла годовое задание по про
водке горных пород. В счет 
третьего года пятилетки 
пройдено свыше 4.000 мет
ров. Трудно даются эти 
метры. Но парни из брига
ды Верещаки верят: будет 
нефть на Черталинской 
площади.

Г. Г О Р Ч А К О В .
Вторая Черталинская пло
щадь —  с. Новый Васюган
— Томск.

В ерн о Родине сл уж и ть !
Комплект плакатов «Слу

жу Советскому Союзу!», по
священных 65-й годовщине 
Советской Армии и Воен
но-Морского Флота, выпус
тило издательство «Плакат».

Ярким языком изобрази
тельного искусства они рас

сказывают о воинах Воору
женных Сил СССР, бдитель
но и надежно охраняющих 
мирный труд советского на
рода, великие завоевания 
социализма. Плакаты пове
ствуют о высокой техниче
ской оснащенности, воин

ском мастерстве и несокру
шимом моральном духе Со
ветских Вооруженных Сил, 
о братском содружестве с 
народами и воинами стран 
Варшавского Договора.

Через всю подборку крас
ной нитью проходит мысль:

неиссякаемым источником 
высокой боеспособности на
шей армии является ее под
линно народный характер. 
Вооруженные защитники 
Родины живут одними ра
достями и заботами с рабо
чими, колхозниками, интел
лигенцией, помогают им вы
полнять созидательные пла
ны, намеченные XXVI съез
дом КПСС.

(Корр. Т А С С ).

Е ж д и н а р о д н а я

Н Ф О Р м а ц и я

е п о р т е р ы  Т А С С  и А П Н  с о о б щ а ю т

Заседание в Софии
СОФИЯ. Здесь состоялось 

совместное заседание ЦК 
БКП, Совета Министров
НРБ, общественно-политиче
ских организаций страны,
посвященное ходу выполне
ния программы повышения 
благосостояния народа в 
свете решений XII съезда
БКП.

Выступивший с докладом 
член Политбюро ЦК БКП, 
Председатель Совета Мини
стров НРБ Г. Филипов
[подчеркнул, что забота о 
благе человека всегда была 
и остается главным прин
ципом политики БКП и со- 
циалистич"еского государст
ва. Вс,е более полное удов
летворение материальных, 
социальных и духовных по-= 
требностей трудящихся БКП 
рассматривает как важный

фактор ускоренного разви
тия производительных сил 
и социального прогресса.

За истекший период, ска
зал докладчик, Болгария до
билась крупных результатов 
в социальном развитии. В 
2,2 раза увеличились обще
ственные фонды потребле
ния, возросли доходы насе
ления. Средства, выделяе
мые государством на раз
витие культуры, образова
ния, здравоохранения, вы
росли втрое. За последнее 
десятилетие в стране по
строено свыше 650 тыс. 
квартир.

Эти достижения показы
вают, что БКП последова
тельно и неуклонно прово
дит генеральную, линию 
партии, направленную на

повышение благосостояния 
народа.

На заседании выступил 
Генеральный секретарь ЦК 
БКП, Председатель Государ
ственного совета НРВ 
Т. Живков.

В принятом на заседании 
решении отмечается, что 
рост благосостояния трудя
щихся зависит прежде всего 
от повышения эффектив
ности хозяйственной дея
тельности, масштабного уча
стия НРБ в социалистиче
ской э к о н о м и ч е с к о й  
интеграции в рамках 
СЭВ, дальнейшего углубле
ния всестороннего сотрудни
чества и сближения с Со
ветским Союзом. Болгар
ская коммунистическая
партия и впредь будет про
водить курс на комплекс
ное удовлетворение матери
альных, социальных и ду
ховных потребностей трудя- 

.щихся НРБ.В С Т Р Е Ч А  В П Р А Г Е
ПРАГА. Генеральный сек

ретарь ЦК КПЧ, Президент 
ЧССР Г. Гусак принял се
годня главнокомандующего 
Объединенными вооружен
ными силами государств — 

I участников Варшавского До

говора Маршала Советского 
Союза В. Г. Куликова, на
ходящегося в ЧССР с рабо
чим визитом.

В ходе сердечной друже
ской беседы были обсужде
ны вопросы развития сот

рудничества Чехословацкой 
народной армии с армиями 
других братских .стран в 

свете итогов работы Поли
тического консультативного 
комитета и Комитета мини
стров обороны государств — 
участников Варшавского До
говора.

(14 февраля).

У с и л и т ь  б д и
ГАВАНА. Усилить бди

тельность перед лицом рас
тущей угрозы вооруженного 
вторжения наемников при
звал суринамский народ 
председатель Национального 
военного совета (НВС) этой 
страны подполковник Дэзи 
Боутерсе.

Выступая в Парамарибо, 
он подчеркнул, что угроза 
агрессии исходит от бур
жуазных и контрреволюци
онных элементов, окопав
шихся в Соединенных Шта
тах и Голландии.

Суринамский народ ; на 
пойдет ни на какие уступ
ки в своей справедливой

борьбе' за полное националь
ное освобождение, заявил 
председатель НВС. Процесс 
прогрессивных преобразова
ний,' начатый в Суринаме в 
феврале 1980 года, — это 
составная часть широкого 
антиимпериалисти ч е с к о г о 
движения народов всего ми
ра. Выступая в тесном сою
зе с другими народами в 
общей антиколониальной ос
вободительной борьбе, сури
намцы не потерпят никако
го нажима извне, подчерк
нул Д. Боутерсе.

Суринамские власти уде
ляют большое внимание 
улучшению условий жизни 
населения, повышению его

роли в решении общенацио
нальных задач. Как заявил̂ , 
выступая по радио, бывший 
министр труда, социального 
обеспечения и жилищного 
строительства Эррол Али- 
бюкс, которому поручено 
сформировать новый состав 
кабинета министров, глав
ной задачей будущего пра
вительства станет дальней - 
шее. упрочение достигнутых 
завоеваний, наиболее полное 
удовлетворение нужд и за
просов трудящихся. Новое 
правительство, подчеркнул 
он, будет направлять уси
лия народа на создание в 
Суринаме нового, справед
ливого общества. ,

ЛОНДОН. Как сообщает 
орган британских деловых 
кругов газета «Файнэншл 
тайме», кабинет М. Тэтчер 
отдал секретное распоряже
ние о создании в стране 
специальных запасов стра
тегического сырья, в частно
сти редких металлов и ми
нералов. Эти запасы, пишет 
газета, ссылаясь на автори
тетные источники и торго
вые круги в Лондоне, соз
даются <̂с учетом возмож
ных конфликтных ситуа
ций» с целью «уменьшить 
зависимость Англии от вне
шних поставок».

Толчком для такого шага,

СЕКРЕТНОЕ Р А СП ОР ЯЖЕ Н ИЕ  
АНГЛИЙСКОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА

по словам «Файнэншл 
тайме», послужила развязан
ная правительством тори в 
прошлом году колониальная 
война в Южной Атлантике.

Примечательно, что источ
ником получения редких 
металлов и минералов 
М. Тэтчер и ее министры 
избрали расистскую ЮАР, с 
которой консерваторы уже

давно сотрудничают в воен- 
но- экономической области.

Ряд южноафриканских 
компаний, отмечает «Фай
нэншл тайме», согласно ре
шению консервативного пра
вительства, уже получили 
заказы на поставки хрома, 
марганца и других видов 
сырья, «необходимого в 
первую очередь для произ
водства вооружений».

В И Н Т Е Р Е С А Х  
Р А З В И Т И Я  
ЭКОНОМИЧЕСКИХ  
С В Я З Е Й

ТОКИО. Деловые кру
ги Японии придают боль
шое значение предстоя
щему в конце этого ме
сяца визиту в Советский 
Союз представительной 
делегации торгово - про
мышленных компаний. 
Интерес к поездке, пишет 
журнал «Сэнтаку», проя

вили очень многие бизне
смены, и число желаю
щих войти в состав деле
гации превысило 200 че
ловек. Ее возглавит 
президент торгово - про
мышленной палаты Япо
нии Сигэо Нагано. Это 
будет самая крупная де
легация за всю историю 
экономических ' связей 
между двумя странами.

Предстоящий визит де
легации японских бизне
сменов в СССР пришел
ся явно не по вкусу оп
ределенным кругам в 
Японии. Как отмечает' га
зета «Иомиури», некото
рые деятели договорились 
до того, что дальнейшее 
развитие торгово - эконо
мических контактов меж
ду двумя странами будто 
бы «не отвечает нацио
нальным интересам Япо
нии».

По мнению местных 
обозревателей, подобные 
заявления делаются по 
подсказке из Вашингто
на,, свертывающего дело
вые контакты с СССР. 
Однако жизнь уже не раз 
доказывала, что , слепое 
следование Токио за Ва
шингтоном в сфере торго
во - экономических отно
шений с СССР оборачи
вается серьезными поте
рями в первую очередь 
для японского бизнеса.

В интервью газете 
«Никкан коге симбун» 
С. Нагано заявил, что в 
результате присоедине
ния Токио к так назы
ваемым «санкциям» Япо
ния, которая до недав
него времени занимала 
среди развитых капита
листических государств 
первое место по объему 
торговли с СССР, отбро
шена по этому показате
лю на пятое место.

Действия определенных 
кругов, направленные на 
подрыв советско - япон
ских торгово - экономи
ческих связей, как спра
ведливо подчеркивает 
«Иомиури», противоречат 
интересам японских ком
паний, которые рассчиты
вают преодолеть трудно
сти, вызванные экономи
ческой депрессией, за 
счет расширения делово
го Сотрудничества с СССР. 
Этой же позиции придер
живается и журнал 
«Сэнтаку», который не
давно образно и метко 
указал, что в условиях 
затяжной депрессии надо 
исходить из того, что 
«нельзя опаздывать на 
автобус».

1

По многим городам Дании 
прокатилась волна вы ступ
лений трудящ и хся против 
правительственной програм
мы «жесткой экономии», 
предусматривающей да ль 
нейшее сокращение ра
б о ч и х  м е с т ,  замора
живание заработной платы  и 
уменьшение средств на со
циальные нуж ды . Одновре
менно десятки ты сяч рабо
чих и служ ащ их во всех 
районах страны организова
л и  забастовки, требуя обес
печения занятости.

По официальным данным, 
в конце прошлого года в 
Дании зарегистрировано ре
кордное число безработных 
—  322 ты сячи “человек.

Н А  С Н И М К Е : колонны
демонстрантов в Копенгаге
не.

Фотохроника ТАСС.

« Р Е Ш Е Н И Е »  П Р О Б Л Е М Ы  Б Е З Д О М Н Ы Х
НЬЮ - ЙОРК. От па

латок безымянного го
рода, что вырос в июле про
шлого года на берегу реки 
Сан-Хасинтр в 50 км от 
Хьюстона, ничего не оста
лось. Бульдозеры сровняли с 
землей этот «город бродяг».

Но 300 жителей этого «го
рода» оказались на берегу 
реки Сан-Хасинто отнюдь 
не из страсти к бродяжни
честву. Он стал порождени
ем «рейганомики», которая 
наглухо захлопнула двери 
заводов и фабрик, магази
нов, школ и больниц.

Выступая на одной из 
пресс-конференций, прези
дент Рейган утверждал, что

безработица — чуть ли не 
вина самих безработных, ко
торым он предложил пере
бираться в Техас, где их 
якобы ждут наниматели и 
работа.

В Техасе переселенцы с 
севера, которые тысячами 
двинулись на юг в поисках 
работы, оказались, однако, 
гостями нежданными и не
желанными. К каждому при
шельцу с севера в Техасе 
относятся как к лишнему 
рту.

Так, Гарри и Дебби Бен
дер с двумя детьми, когда 
Гарри потерял работу в 
Сент-Луисе, продали все и 
приехали в Хьюстон. Ноче

вали они под мостом через 
Сан - Хасинто рядом с та
кими же, как они, расска
зывает газета «Бостон глоб».

В Детройте Уильям Лаволл, 
свидетельствует «Уолл-стрит 
джорнэл», торговал недви
жимостью. Обанкротившись, 
он потерял все. Поиски ра
боты привели и его в «город 
бродяг».

Власти Хьюстона, на свал
ках которого находили себе 
пропитание бывшие механи
ки и инженеры, «решили» 
проблему бездомных, поста
новив сровнять город с зем
лей... как не отвечающий 
нормам пожарной безопас
ности.

Где они теперь? Если эти 
бездомные и приютились в 
других «рейганвиллях» Теха
са, то ненадолго. В законо
дательном собрании штата 
готовится закон, который 
запретит останавливаться 
на «временных стоянках» 
более чем на 24 часа. В 
Белом доме, наверное, вни
мательно изучают техасский 
опыт: для властей вашинг
тонских бездомные такое же 
бельмо на глазу, как и для 
властей хьюстонских, а ре
шение их вполне в духе по
литики нынешнего президен
та США.

О. П О Л Я К О Е С К И Й .
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биряк, отважно сражался 
под Воронежем, сдерживая 
натиск врага, а зимой 1942 
года вместе с другими час
тями фронта перешел в 
стремительное наступление. 
Кантемировка, Купянск... 
Сколько больших и малых 
боев пришлось принять ба
тальону на длинной фрон
товой дороге! Евгений Ни
колаевич уже и помнит не 
все, но это...

...Весной 1943 года баталь
ону приказали форсировать 
Северный Донец и овладеть ук- 
пепленным районом У Sena 
Первомайское. Попытка выбить 
противника из укреплении ло
бовой атакой закончилась не
удачей. Командир полка под
полковник Н. П. Борисенко

Н1нн1и||п1||щя11ннптнтпи1ишпи||щ

Не стареют душой 
ветераны

первым 
о д н я т ь с я  

а т а к у
Из длинной вереницы 

дней своей жизни Евгении» 
Николаевичу Мартемьянову 
особенно ярко запомнился 
тот июньский день, когда в 
Каргасок пришла тревожная 
весть: война... Прямо с ми
тинга трудящихся райцент
ра он пошел в военкомат и 
попросил направить на 
фронт, А уже 23 июня, сдав 
дела заведующего отделом 
райкома партии, младший 
политрук Мартемьянов ехал 
в распоряжение политуправ
ления СибВО. Его назначи
ли политруком сборов пуле
метчиков, а затем — коман
ды снайперов. В конце сен
тября 1941 года он был на
правлен на Карельский 
фронт комиссаром отдельно
го лыжного батальона.

Три раза со своим баталь
оном он совершал зимой 
1941—1942 гг. рейды во вра
жеский тыл. Разведчики на
падали на противника вне
запно, уничтожали штабы, 
склады с боеприпасами, ук
репленные пункты и уходи
ли к себе на базу так же не
заметно, как и появлялись, 
захватив «языков», ценные 
документы.

Дважды батальон возвра
щался из рейдов без боль
ших потерь. В третий раз 
тоже вроде бы. все склады
валось удачно. Разведчики 
выполнили боевую задачу и 
двигались обратно. Но фа
шистам на этот раз удалось 
быстро подтянуть крупные 
силы и отрезать батальону 
путь назад, а затем окру
жить его. Завязался тяже
лый бой. Бесстрашный ба
тальон прорвал кольцо ок
ружения и пробился к сво
им. Пятьдесят бойцов оста
лось на снегу. В бою был 
ранен и комиссар батальона.

После лечения Е. Н. Мар- 
текьянов снова получил на
значение комиссаром ба
тальона, но уже на Юго- 
Западный фронт. 997-й 
стрелковый полк 263-й ди
визии, в боевом строю ко- 

рого занял свое место си-

пр и н ял  решение создать опе
ративную г р у п п у  из доброволь
цев, которая скрытно подошла 
бы к укреплениям врага и 
при кры ла наступление основ
ных сил батальона.

Г р у п п у  из сорока доброволь
цев возглавил заместитель ко
мандира батальона по п о ли т 
части Е, Н. Мартемьянов: у  
него был опы т подобного рода 
боевых операций в т ы л у  врага 
еще на Северо-Западном ф рон
те.

Под покровом ночи гр уппа 
обошла село, внезапно захва
ти л а  штаб, узел связи, переби
ла штабную  охрану. Но баталь
ону взять укрепрайон не у да
лось. О захвате штаба стало из
вестно во вражеских подразде
лениях. все силы фашистов 
были быстро приведены в бое
вую готовность, и атану они 
встретили шквалом огня. В 
бою батальон понес потери, 
был ранен и командир баталь
она майор Иван Плехов. Началь
ник штаба не смог реализовать 
замысел операции. Чтобы со
храни ть  силы, при ш лось о т 
вести батальон на исходные 
позиции.

Гр у п п а  храбрецов во главе с 
Мартемьяновым оказалась во 
вражеском кольце. Прорвать
ся к своим такой горсткой не
возможно. Оставалось одно —  
сто ять насмерть, нак можно 
доооже отдать свои жизни.

Гитлеровцы атаковали почти 
беспрерывно, но ни кто  не 
др огнул,  не ударился в па
нику. Один за другим падали 
бойцы. Оставшиеся в живых 
дрались каждый за двоих. 
С у т ки  отбивались советские 
воины от фаш истов и выстоя
ли.

К концу второй ночи ба
тальон овладел укреплениями 
врага. В решающий момент 
атаки гр уппа Мартемьянова 
пу сти ла  в ход все оставшиеся 
боеприпасы, чтобы отвлечь на 
себя как можно больше сил 
противника. В штабе ба
та льона слышали. какой 
здесь кипел бой. А  по
том все стихло. Посчитали, 
что группа полностью  у н и ч 

тожена. Но нет. не все хоабре- 
цы погибли. Когда бойцы ба
та льона пои близи лись к раз
валинам бывшего вражеского 
штаба, навстречу им вышли 
двенадцать еле державшихся 
на ногах добровольцев. Их не 
удалось сломить врагу.

За мужество и отвагу в этой 
операции Е. Н. Мартемьянова 
наградили орденом Красной 
Звезды. Это был его первый 
боевой орден.

Из тех, что не забывают
ся, были и бои за Крым. В 
ночь с 5 на 6 ноября 1943 
года дивизия форсировала 
Сиваш, захватила плацдарм 
и удерживала его до апре
ля 1944 года! Как ни пы

тались фашисты опроки
нуть наши части в Сиваш, 
им1 это не удалось. На ле
вом фланге дивизии сра
жался батальон Мартемья
нова. Только 7 ноября гит
леровцы при поддержке 
авиации и артиллерии че
тырежды бросали на пози
ции батальона танки и пе
хоту. Но батальон выдер
жал удары врага. Не раз 
приходилось подымать Мар
темьянову бойцов в штыко
вые атаки. Однако сильно 
укрепленные позиции врага 
прорвать не удалось.

Развить первый успех на 
плацдарме не хватало сил. 
Советское командование под
тягивало свежие части. По
ка шло ‘ сосредоточение 
войск, бойцы изо дня в день 
вели тяжелые бои, отражая 
бешеный натиск врага. За 
этот подвиг дивизия полу
чила наименование Сиваш- 
ской. Мужество и отвага 
Мартемьянова в этих боях 
были отмечены орденом 
Отечественной войны I сте
пени.

8 апреля советские вой
ска начали мощное наступ
ление с Сивашского плац
дарма и прорвали оборону 
врага. Евгений Николаевич 
участвовал в освобождении 
Симферополя, Севасто
поля, 7, мая он . со 
своим батальоном штурмо
вал знаменитую Сапун-гору, 
за что был награжден ор
деном Красного Знамени.

Бой за Севастополь 9 мал 
1944 года был для  капитана 
Мартемьянова последним. В 

разгар атаки он у п а л ,  сра
женный вражеской пулей.  Ба
тальон продолжал преследо
вать противника, не давая ему 
закрепиться. После боя из час
ти  направили родным извеще
ние: пал смертью храбрых. Но 
Шедшая следом номанда по 
захоронению погибш их воинов 
из другой части подобрала ка
питана, обнаружив, что в нем 
еще те пли тся  жизнь.

Евгения Николаевича доста
вили в медсанбат, а о тту да  —  
в госпиталь. Много дней вра
чи отстаивали его от смерти 
н отстояли. Но вышел он из 
госпиталя инвалидом первой 
гр уппы . А  это означало, что 
человек не то лько  не годен 
для  войны, но и совершенно 
не годен ни для  какой работы.

Но не мог коммунист 
Мартемьянов оставаться в 
стороне, когда народ напря
гал все силы, чтобы одо
леть врага. Не до того бы
ло, чтобы свое здоровье бе
речь. Бывший фронтовой 
политработник и в тылу ра
ботал по-фронтовому. Вско
ре после возвращения из 
госпиталя он стал секрета
рем Каргасокского райкома 
ВКП(б), затем первым сек
ретарем Парбигского райко
ма партии. Работал в аппа
рате обкома КПСС, предсе
дателем райисполкома, в 
облсовпрофе. К его боевым 
прибавились трудовые на
грады: медаль «За доблест
ный труд в Великой Отече
ственной войне», орден 
«Знак Почета» и другие.

Лишь несколько месяцев 
назад он ушел на отдых, 
когда здоровье стало совсем 
плохим. Оставшиеся силы 
Евгений Николаевич отдает 
военно-патриотическому во
спитанию юношества. Он 
часто бывает в молодежных 
общежитиях, у школьников. 
Воспитывать молодую смену 
на традициях старшего по
коления, учить ее верно 
служить идеалам коммуниз
ма — в этом видит свой 
долг ветеран партии, войны 
и труда Мартемьянов.

Г. КУЛМАНАКОВ, 
подполковник запаса.

* * *
НА СНИМКЕ: Е. Н. Мар

темьянов.

НА ПРИЗЫ
с й &и р с к и х

г в а р щ е й & к и х
д и в и з и й

С т а р т ы  в ч е с т ь  г е р о е в
На лыжной базе ДСО 

«Спартак» собрались кол
лективы физкультуры Со
ветского района Томска. 
Около тридцати команд, бо
лее двухсот участников ос
паривали путевки на обла
стной финал соревнований 
на приз 79-й гвардейской 
дивизии. Возраст спортсме
нов — от 14 до 50 лет. Ди
станции — 3, 5, 10 километ
ров.

В упорной борьбе прохо
дили старты. На снимках 
А. Петрова момент гонки на 
пять километров и счастли
вые победители — команда 
школы № 34. Кроме них,

Во всех городах и районах области про
шли финалы состязаний на призы сибир
ских гвардейских дивизий

чемпионами названы лыж
ники ТИАСУРа, треста 
«Томск:жилстрой», объеди
нения «Союзтомскмелиора- 
ция», педагогического учи
лища. В личном зачете от- 
личилиеь . А. Агафонов. 
О. Грушецкий, Е. Каричева, 
Г. Лавринова и другие.

В Тимирязевском проходи
ли состязания на призы

370-й дивизии. Колонна 
спортсменов выстроилась У 
обелиска Славы, С привет
ствием к участникам обра
тился ветеран войны И. М. 
Аникин. К подножию мону
мента ложатся венки.

Предварительные соревно
вания уже состоялись во 
всех хозяйствах Томского 
района. 35 коллективов от

правили своих представи
телей на финал. Неожидан
ности не произошло, победу 
одержали традиционно
сильные команды ОПХ име
ни Б. Н. Сидоренко и Мо- 
ряковской РЭБ. Хорошо вы
ступили и молодые лыжни
ки совхоза - техникума 
Л. Бердников, А. Зайцев, 
А. Васильева, завоевавшие 
награды з личном зачете.

В гости к сельчанам при
ехали и представители тру
довых Коллективов област
ного центра — участники 
дней Октябрьского района в 
Томском. Они также приня
ли участие в соревнованиях.

С Т Р Е Ж Е В С К И Е
М И Л Л И О Н Ы

Условия у нас на севере 
нелегкие: суровый климат, 
напряженный ритм работы, 
обусловленный вахтовым 
методом, бездорожье и уда
ленность от базового горо
да. Высокие требования 
предъявляются здесь к лю
дям. Нужны не только про
фессионализм, организован
ность, дисциплина, но и 
по-настоящему крепкое здо
ровье. Недавно добыли сто
миллионную тонну нефти с 
начала разработки место
рождений. И мы, стрежев- 
чане, не зря связываем эти 
миллионы с миллионам^! 
снежных километров, прой
денных жителями самого 
молодого города области.

Спорт в наших условиях, 
— пожалуй, лучшая форма 
организации свободного вре
мени. Несколько лет назад 
мы приняли эстафету мас
совых стартов от областного 
центра, а сегодня Стреже- 
Вой — лауреат Всесоюзного 
конкурса городов «Лыжня 
зовет!»

Я работаю в НГДУ «Стре- 
жевойнефть» и сама вижу, 
как лыжный спорт «завое
вывает» моих товарищей. 
Два года назад на снежные 
трассы вышло чуть более 
половины всех работающих, 
сейчас в коллективе практи
чески не осталось равно
душных к зимним прогул
кам. Возглавили это важное 
дело первые руководители и 
секретари парторганизаций 
цехов и управлений.

У нас стало правилом

Готовимся 
к Всесоюзному 
дню лыжника

ж
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проводить выходные дни на 
лыжне. Для этого есть все 
условия. В субботу и воск
ресенье на городской базе 
организуются массовые со
ревнования «Самый лыж
ный цех», сдача норм комп
лекса ГТО, «Всей семьей 
на старт». Об этом конкур
се расскажу подробно.

Если вы пройдете по ули
цам нашего города, то уви
дите множество сказочных 
городков, спортплощадок, 
хоккейных -коробок. Но да
же нам, коренным стрежев- 
чанам, появление в парке 
лыжного детского городка 
показалось несколько не
обычным. И был создан 
клуб «Малышок».

Сюда потянулись многие 
молодые семьи. Это, конеч

но, радует: ведь к спорту 
таким образом приобщают
ся тысячи мальчишек и дев
чонок, тех, кто придет на 
смену покорителям севера. 
Естественно, мы с мужем и 
дочкой остаться в стороне 
не могли. Прошли уже око
ло двух тысяч километров.

Городской штаб выдвинул 
лозунг: «Каждому стрежев- 
чанину пройти за неделю 10, 
а за зиму — 200 километров». 
Подсчитали, что к концу се
зона пройдено будет 4 мил
лиона! Конечно, достичь 
этого не просто. Но с каж
дым . днем увеличивается 
«багаж». Постоянно вижу на 
лыжне бригаду лауреата 
премии Ленинского комсомо
ла Николая Хоменко. Рабо
чие соревнуются вместе со 
своим подшефным классом. 
А нефтедобытчики одного из 
промыслов уже закончили 
заочный поход в Москву и 
теперь «приближаются» к 
Северному полюсу.

Ясно одно — лыжный 
спорт прочно вошел в быт 
стрежевчан, помогает им 
лучше трудиться, с пользой 
проводить свободное время. 
Конкурс же «Движение для 
здоровья», организованный 
газетой «Советский спорт», 
позволит укрепить наши по
зиции в оздоровительном 
беге - и плавании. В этом го
ду мы вновь будем стре
миться к победе в конкур
се.

Первый финал Всесоюзно
го конкурса — «День лыж
ника» — уже не за гора
ми. Он позволит заложить 
основы общего успеха. И я 
призываю всех томичей 
принять активное участие 
в «Неделе лыжного спорта» 
и в «Дне лыжника».

Н. ЕГОРОВА,
оператор цеха по добыче
нефти и газа НГДУ 

«Стрежевойнефть».

Н А  К У Б О К  
«Я Н Т А Р  Я»
Еще одним интересным 

соревнованием обогатился 
календарь спортивной зимы 
клуба «Янтарь». Теперь 
сильнейшие гонщики будут 
разыгрывать кубок. «Премь
ера» нового состязания про
шла на лыжной базе клуба.

Быстро прошла дистанцию 
5 километров многократная 
чемпионка Сибири и облас
ти, мастер спорта И. Волко
ва, Она стала первой обла
дательницей почетного при
за.

Ни одни соревнования 
«Янтаря» не обходятся без 
ветеранов. На этот раз они 
вышли на старт де"ятики- 
лометровой трассы. Первым 
финишировал В. Баталов.

А тем временем заверши
лась гонка мужчин на дис
танцию 15 километров. Луч
шим результатом долго ос
тавались минуты, показан
ные ■ Г. Херманом. И все же 
А. Петрову и С. Красному 
удается оттеснить его на 
третье место.

Во второй день были про
ведены эстафеты, а затем 
пришел черед самых инте
ресных забегов. Пятнадцать 
километров предстояло прой
ти ветеранам, женщины 
соревновались на «десятке», 
а мужчины бежали мара
фонскую дистанцию — 30 
километров. Вот имена по
бедителей: Л. Коротких,
Г. Херман, П. Волков.

Старты кубка, бесспорно, 
удались. Решено их прово
дить ежегодно. В копилку 
конкурса «Движение для 
здоровья» внесено свыше 
шести с половиной тысяч 
снежных километров.

В. ШЕШУКОВ.

С РЕДА, 16 февраля 
П ЕР В АЯ  П Р О ГР АМ М А  

МОСКВА
8.00. «Врем я». .8.55. «М ятеж

ная застава». Художественный 
ф ильм . 10.20. «К луб путеш ест
вен нико в». 11.2 0 . Новости.

С 1 1 .2 5  до 14 .15  — перерыв. 
14 .15 . Новости. 14 .Зо. «Ком 

сомол — моя судьба». Д о ку
м ен тальн ы е ф и льм ы . 1о.ЗО. 
« В о звы си ться  до ваш ей д р уж 
бы...» 16.20. М. Равель. К о н 
церт для ф о р тепьян о  с оркест
ром.

С 16.45 до 17.00 — перерыв.
17.00. «О тзовитесь, го р н и с

т ы !»  17.45. «Н а земле, в небе
сах  и на море». 18 .15. «Ч ело 
век и  зако н». 13.45. «Сегодня 
Я м ире». 19.00. Премьера Ф и л ь 
м а-ко н ц ер та «Я н и с Заберс».
19.20. «Горячие денечки», х у 
до ж ественн ы й ф ильм . («Лен- 
ф и льм ». 1935 г.). 21.00. «Бое- 
мя». 2 1.35 . «Л и ц а  друзей».
22.20. «М олодость древней зем 
л и ». Д о кум е н та льн ы й  ф ильм . 
22.30. «Сегодня в мире». 22 45. 
Ч ем пио н ат С С С Р  по хоккею . 
Ц С К А  — « С п а р та к».

В ТОР А Я  П РО ГР АМ М А 
МОСКВА

12.00. «Н ем ецкий я зы к ».
12 .35 . «Гео гр аф ия». 7-й класс. 
13.05. «Для вас, родители!»
13 .35 . «И стория». «Р усск ая 

к у л ь т у р а  X V II  века». 14.05. 
« У ч а щ и м ся  П Т У » . «Ф изика».
14.35. «Ч ем у и к а к  у ч а т  в 
П Т У » . 15.05. С. Прокофьев. Б а 
лет «З о л уш к а » . 15.50, Новости.

С 15.55 до 18 .15  — перерыв.
18 .15 . Новости.

ТО М С К
18.30. «О лим пийские надеж 

д ы ». Л ы ж н о е двоеборье. 19 .0о. 
К онцерт ф о р тепьян н о й м узы ки. 
И гр ает л а ур еа т м еж дународно
го к о н к у р с а  А . Уго р ский. 
19.40. Новости.

МОСКВА
20.00. «Спо ко йн о й ночи, ма

л ы ш и !»
ТО М С К

20 .15 . Телевизионны й ж ур н а л' 
« Т е х н и че ск и й  прогресс н  эко- 
но м ика». О пы т объединения 
«Сибэлектром отор». 20.4j. До- 
к у м е н та л ь н ы й  Фильм.

МОСКВА
21.00. «Врем я». 21.35. «Поло

са допустим ого». Телевизион
н ы й  сп е к та к л ь. 22.55. «Пом 
н и ш ь  л и  ты ...»  Ф ильм -концерт.

ПОГОДА
Сегодня, по области и в го

роде Томске — облачная с 
прояснениями погода, вре
менами слабый снег, ветер 
юго-восточный, 5—10 метров 
в секунду, температура по 
области 3—8, цо северо-
восточным районам 8—13, в 
Томске 5—7 градусов моро-> 
за.

17—18 февраля ожидается 
облачная погода с проясне- 
ниями, местами слабый снег, 
слабая метель, ветер юго- 
западный, 7—12 метров в се
кунду, температура ночью 
8—13, при прояснениях 17— 
22, днем 5—10 градусов ни
же нуля.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ТЕАТР ДРАМЫ
16  ф евр аля . П рем ьера. «Р о ж -  

»ство в доме сеньора Купьел- 
э» — 19-30.

ТЕАТР КУКОЛ 
Гастроли Тюменсного област- 

ого театра нукол.
16  ф е вр аля в пом ещ ении те- 

?ра ю ного зр ителя. —  «Г а д -  
«й у тено к»  -— 10-30, 13 . «За-  
пть  Герострата» — 19-30.

л т т л

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

16 ф евр аля. «Дочь номандо- 
ра»  —  И ,  15. «Возвращение 
резидента» —  18, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
16 ф евр аля . «Э к и п а ж »  —  

17 -10 , 19-40.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЪ»
16 ф евраля. «Небо Москвы»

— 14. « Т е о  против всех» —
17-20 . «Человек в желтой мас
ке»  —  19 , 2 1 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П 
16  ф евраля. « Р и т м ы  песен»

— 18, 2 1 .
ДОМ ОФИЦЕРОВ

16 ф евраля. « В  старых рит-  
17 , 19, 2 1 .мах»

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

3 ф евраля. «Серебряное ре- 
. — 9 -10 , 10-30, 14 -10 , 16,
!0 20, 2 1-30 . К и н о кл уб  «Ор-
о к »  — 12-30.
имени М. ГОРЬКОГО

5 ф евраля. «Д и в а »  —  8-35,
10, 12 -2 5 , 14 -20. 16 -15 , 18 -10 , 
)5 22. «Километры риска»
8-40, 10 -20. 12 , 13-40, 15 -20 ,
18-40, 20-20, 2 2. Зал ки н о - 

н и ки . «Заветам Ленина вер- 
>, « С о л д а т » ,  «Запад-81» —  

10 -05, 1 1 -1 0 ,  1 2 -1 5 .  13 -2 0 ,
25, 15-30.

«ОКТЯБРЬ»
6 ф евр аля . М ультсборник
ил-был пес» '■—  10-30. «Д и -

— 9 10-50. 12-40, 14-30.
!0 18, 20. 2 1-5 0 . «Километ-

рисна» —  8-40. 14-30, 2 1 -10 . 
>юкач» — 12 . 16 -10 . 18-40.

имени И. ЧЕРНЫХ 
6 ф евраля. «Избавление» — 

11-4 0 , 14 -20, 17 , 19-40.
1ездная командировка» —  
10-40. 12 -2 0 , 14, 16 -10 , 17-40, 
20 , 21 . «ПИОНЕР»
6 ф евраля. «Н а  гр афских 
валина х»  —  9. 1 1 .  13 , 15 .
езлная командировка» —  17,

2 1 .
«СИБИРЯК»

6 Ф евраля. М ультсборник 
129 —  9-20. «Смерть на

ете» _  1 1 , 12-40, 14 -20, 16, 
40, 19 -20 , 2 1 .

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с учеб
ным комбинатом; Томского 
речного порта объявляют на
бор на курсы по следующим 
специальностям: водитель
электро- и автопогрузчика, 
приемосдатчик, крановщик- 
электромеханик, оператор- 
моторист, кассир-матрос,
крановщик портальных кра
нов.

Срок обучения — от 2 
до 4 месяцев. Поступив
шим на курсы выплачива
ется стипендия 70 рублей в 
месяц. Одиноким предостав
ляется благоустроенное об
щежитие. Начало занятий — 
1 марта.

За справками обращаться 
в бюро по трудоустройству 
(г. Томск, пр. Кирова, 17) или 
ул. Карла Маркса, 20, в от
дел кадров; тел. 2-42,-53.

Нововасюганская средняя 
школа 12 марта проводит 
вечер встречи выпускников, 
посвященный 50-летию шко
лы.

Учебно - производствен
ный комбинат облбытуправ- 
ления принимает заказы на 
пошив и реставрацию с пе
рекроем мужской, женской 
и детской верхней одежды, 
костюмов и брюк. Оплата 
на 30 процентов дешевле, 
чем в ателье.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Ивана Черных, 101 (3-й
этаж). Проезд троллейбусом 
№ 1, автобусом № 9 до ос
тановки «2-й микрорайон».

Клуб шпалопропиточного 
завода объявляет набор на 
курсы кройки и шитья.

Занятия — по субботам.
Обращаться: г. Томск, ул. 

Трудовая, 20.

Лыжная прокатная база 
производственного объеди
нения «Томскгорпр'окатраз-- 
нобыт» приглашает томичей 
в поход за здоровьем. Здесь 
можно взять на прокат лы
жи, переодеться, отдохнуть. 
В субботу и воскресенье 
работает буфет. Лыжная ба
за работает с 10 до 18 часов 
без перерыва, выходной — 
понедельник, вторник. Тел. 
4-12-62. Проезд' автобусами 
№№ 5, 7, 119 до остановки 
«2-й железнодорожный пе
реезд».

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает для 
работы в издательство 
«Красное знамя» наборщи
ков, учеников наборщиков, 
заведующего хозяйством 
упаковщика готовой продук
ции, секретаря в приемную.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, тел. 3-17-76,. в 
отдел кадров.

шрисТ
Любителям путешествий 

Томский областной совет по 
туризму и экскурсиям пред
лагает совершить увлека
тельные путешествия по все
союзным туристским мар
шрутам:

ей«в| Н
£  &а,

Всией

Наименование
маршрута

!  g к 

5 ьО
d £  ■

Начальные
сроки
заездов

IB 'I
с в

52 Кисловодск—Нальчик 
60 11о Армении и Грузии 

300 По Украице и Молдавии 20 
644 От Полтавы к Одессе 

1 Москва
49 Северный Кавказ —

Черноморское побережье 
65 Из Армении в Аджарию 

133 От Черного моря к Ара
ратской долине 

171 Львов — Закарпатье 
197 От Москвы до Новгоро

да
543 По Восточному Крыму 
600 По Гуцулыцине (лыж

ный)
687 Прикарпатский (авто

бусный)
> Владельцу путевки необходимо знать:

туристская путевка дает право на размещение на ту
ристских базах и s комфортабельных гостиницах, трех
разовое питание, туристско - экскурсионное обслужива
ние по плану, внутримаршрутный транспорт.;

в стоимость путевки не входит проезд до места назна
чения и обратно;

путевка предоставляет 30-процентную скидку на авиа
ционный билет до 15 апреля, к началу туристского мар
шрута и от конца его.

За справками обращаться по адресу; 
цена, 10. Телефон 3-14-21.

20 22 февраля 130
20 23 февраля 120
20 23 февраля 102
18 22 февраля 130
6 1, 2, 31 марта 72

20 3 марта 135
20 21 марта 138

19 1 марта 130
20 5 марта 108

18 14 марта 165
20 12. марта 92

15 12 марта 74

20 2 марта 112

Томск, ул. Гер^

Вниманию руководителей 
промышленных предприя
тий и работников бюро на
учно - технической инфор
мации!

В областную контору по 
прокату кинофильмов по
ступили новые технико-про
пагандистские кинофильмы; 
«Ручной электропневмоин
струмент», «Дозиметрический 
контроль», «Физические ме
тоды неразрушающего кон
троля», «Электронные часто
томеры и фазометры», «Ис
пытание цветных кинеско
пов», «Режим резания ме« 
таллов».

Облкииопрокат.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с учеб
но-курсовым комбинатом 
Томского областного объеди
нения «Сельхозтехника»
объявляют набор на курсы 
водителей автомобилей ка
тегории «ВС».

Срок обучения — 5 меся
цев.

Обучение — с отрывом от 
производства.

За время обучения выпла
чивается стипендия 70 руб
лей в месяц. ,

По' окончании учебы ра
бота. предоставляется на 
предприятиях объединения 
«Сельхозтехника».

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству, или ул. Ми
чурина, 88, в учебно-курсо
вой комбинат. Проезд авто
бусом № 6 до остановки 
«Ул. Мичурина».

Городское бюро по трудо
устройству населения срочно 
приглашает на работу в 
СГПТУ-16 секретаря-маши- 
нйстку, секретаря учебной 
части, преподавателя физи
ки, инженера по производст
ву в учебные мастерские 
(образование высшее и сред
не-техническое), инженера- 
радиоэлектроника, мастеров 
производственного обучения 
по специальностям: монтаж' 
ник радиоаппаратуры, то' 
карь, фрезеровщик (с выс
шим или средне-техническим 
образованием).

За направлениями на ра
боту обращаться: г. Томск, 
пр. Кирова, 17, в бюро по 
трудоустройству, или Иркут
ский тракт, 75, в СГПТУ 
№ 16.

Справки по 
5-04-54, 5-05-21.

телефонам

Томский магазин-салон 
«Электроника» предлагает 
по безналичному расчету 
оптические квантовые гене- ■ 
раторы: «ЛГ-38», «ЛГ-70»,
«ЛГ-126», . «ЛГ-44», «ЛГ-61»,
«ЛГ-62», «ЛГ-70», «ЛГ-75-1», 
«ЛГ-77», «ЛГ-78», «ЛГН-104», 
«ЛГН-105», «ЛГН-402»,
«ЛГН-502», «ЛГН-503»,
«ЛГН-504», «ЛГН-404А»,
«ЛГН-404Б»; электронно-ла
зерные тиры: «ЭЛТ-2»,
«ЭЛТ-6»; приборы на базе 
оптических квантовых ге
нераторов «УНЛЗ-У5»,
«УКЛ-1».

За справками обращаться; 
г. Томск, ул. Елизаровых, 
35, магазин-салон «Электро
ника». Проезд автобусом 
№ 12, трамваем № 2, трол
лейбусом № 4 до остановки 
«Томск-1».

Меняю однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
(19 кв. м, 2-й этаж) в г. Ба
рановичи Брестской обл. на 
равноценную в г. Томске. 
Возможны- варианты.

Обращаться: 225320, г. Ба
рановичи, ул. Кирова, 52, кв. 
86, Осипович; или г. Томск, 
тел. 3-38-18.'

Меняю двухкомнатную 
благоустроенную квартиру . в 
г. Асине на равноценную 
или однокомнатную в 
г. Томске.

' ‘'‘Обращаться: г. Томск, пр. 
Мира, 3, кв. 61.

Вниманию граждан, име
ющих на руках абонементы 
за сданное вторичное сырье 
на художественные книги!

Книга Ф. Купера «Зверо
бой» поступила в продажу 
в наши приемные пункты: 
на улицах Белая, 3; Яков
лева, 17; пр. Фрунзе (на 
стоянке для автомобилей за 
магазином № 8); пер. Кар
ском (напротив магазина 
«Томский»).

Книга М. Дрюона «Яд и 
корона» поступит в прода
жу после 1 апреля ввиду 
задержки издания.

Срок действия абонемен
тов на книги И. Ефремова 
«Тайс Афинская» и А. Дю
ма «Сорок пять» — до 1 ап
реля.

Д еканат, napfSropo, п р о ф 
бюро эконом ического ф а 
к ул ь те та  Том ского го сун и - 
верситета п р и н о ся т  свои со
болезнования доценту к а 
ф едры  у ч е та  и ста ти с ти к и  
А. И. Горю новой по поводу 
см ерти м атери

Н ОВ ОСЕЛОВОЙ 
Марии Романовны.
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